
ТЕМА НОМЕРА

Партия имеет наименьший антирейтинг среди политических 
партий, и многие люди прислушиваются к социалистическим 
идеям справороссов, размышляя о голосовании на предстоя-
щих выборах в 2026 году.

17 апреля важного гостя из Москвы принял губернатор Тю-
менской области Александр Моор. В беседе стороны отметили 
умение руководителей регионального отделения правильно 
выстраивать работу с властями, способность находить нужный 
подход в решении сложных вопросов.

19 апреля в большом зале заседаний Тюменской област-
ной Думы состоялась совещание партийных и гражданских 

активистов с участием Сергея Миронова, а также первого 
заместителя комитета по бюджету и налогам ГД Александра 
Ремезкова. 

На встрече присутствовал Герой России Владимир Шарпатов, 
которому вручили знак Почётного члена партии. 

В ходе совещания были обсуждены имеющиеся успехи и не-
удачи, проблемы в работе (подробности — на стр. 6-7). 

Идеологическая и пропагандистская работа регионального 
отделения была признана успешной. Особо отмечена работа с 
молодежью. Известно, что в сторонники партии влилась зна-
чительная часть молодежи «Русской общины», которая сдела-

ла свой политический выбор незадолго до визита партийного 
лидера справедливороссов. 

Сергей Миронов выразил поддержку в проведении Всерос-
сийского слёта молодежи партии «Справедливая Россия — Па-
триоты — За Правду» в Тюменской области при поддержке ру-
ководства регионального отделения, которое выразило готов-
ность обеспечить условия для проживания, эффективной рабо-
ты, обмена мнениями и опытом. Слёт состоится в середине мая. 

Пожелаем им успехов!

Сергей Суразаков

С 17 по 19 апреля Тюменскую область посетил председатель партии «Справедливая Россия — Патриоты 
— За Правду», руководитель фракции СРЗП в Государственной Думе Сергей Михайлович Миронов
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Юрий Шафраник:  
«Будущее России — в развитии 
Сибири!» Председатель Союза 
нефтегазопромышленников 
России побывал на малой 
родине в Карасуле

155 лет со дня рождения 
В. И. Ленина. Почему 
вождь мирового 
пролетариата считал 
Россию «тюрьмой 
народов»

Александр Тутринов.  
«В ту ночь я проснулась  
от крика: «Мама!»,  
но тогда ещё не знала,  
что в этот момент жизнь 
его оборвалась...»

ЗАЩИТНИК ОТЕЧЕСТВА
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Партия с наименьшим антирейтингом

Слоны — символ удачи, 
но мамонты круче!
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Все нормативные требования Роспотребнадзо-
ра, МЧС России, органов внутренних дел по обе-
спечению безопасности детей, находящихся в ла-
герях отдыха и оздоровления, должны быть выпол-
нены в полном объеме, заявила вице-губернатор 
Тюменской области Ольга Кузнечевских.

В 2025 году планируется охватить отдыхом, 
занятостью и временным трудоустройством 96 
процентов школьников области. Отдых и оздо-
ровление детей в регионе готовы обеспечить 
669 организаций — на 10 больше, чем в 2024 
году. Вновь введен в строй загородный лагерь 
«Снежинка».

«По занятости детей необходимо отработать с 
каждой семьей. Особое внимание уделять детям 
участников специальной военной операции, ре-
бятам с ограниченными возможностями здоровья, 
детям из малообеспеченных семей», — подчер-
кнула Ольга Кузнечевских.

В 2025 году в регионе сохранены все льгот-
ные программы, детям погибших военнослужа-
щих предоставлено первоочередное право на 
получение путевок.

Президент Ассоциации организаторов отды-
ха и оздоровления населения Тюменской обла-

сти «Мы вместе» Лариса Шилова особое внима-
ние в своем выступлении обратила на подготовку 
кадров для летних лагерей. «На профессиональ-
ное обучение с присвоением квалификации „Во-
жатый“ зачислены 256 человек — больше, чем в 
2024 году», — сообщила она.

Сезон 2025 года в летних лагерях Тюменской 
области будет посвящен 80-летию Великой Побе-
ды и региональному Году героев.

Лариса Шилова доложила, что по итогам Все-
российского конкурса методических разработок 
по патриотическому воспитанию детей и молоде-
жи в условиях организации отдыха детей и их оз-
доровления, посвященного 80-й годовщине По-
беды в Великой Отечественной войне, Тюменская 
область заняла 23 призовых места в различных 
номинациях.

Подводя итоги совещания, Ольга Кузнечев-
ских подчеркнула, что задачи по обеспечению 
качественного, интересного и безопасного отды-
ха детей могут быть успешно решены только на 
основе эффективного межведомственного взаи-
модействия федеральных контрольно-надзорных 
структур, региональных исполнительных органов 
власти и органов местного самоуправления.

«В рамках программы предстоит заменить 
28 школ. Уже введены в строй 14 новых зданий 
в шести муниципалитетах. Продолжается стро-
ительство еще семи школ», — доложил заме-
ститель губернатора Тюменской области Сер-
гей Шустов.

Три школьных здания, отвечающих совре-
менным требованиям, будут сданы в эксплуата-
цию в 2025 году в Вагайском и Ярковском рай-
онах. Еще четыре предстоит построить в 2026 
году в Вагайском, Тобольском, Нижнетавдин-

ском и Уватском районах. Семь школ сейчас в 
стадии проектирования.

«Мы выполнили программу замены дере-
вянных сельских школ на пятьдесят процен-
тов. Работа продолжается, все планы будут ре-
ализованы в полном объеме. Наши юные земля-
ки должны получать достойное образование в 
комфортных условиях, независимо от того, где 
они живут — в городе или в сельской местно-
сти», — подчеркнул губернатор Тюменской об-
ласти Александр Моор.

«Все показатели выполнены на сто процентов, 
— сообщил глава региона Александр Моор. — 
Активная работа по воплощению в жизнь наци-
ональных проектов продолжается и в 2025 году. 
Важнейшая задача — своевременно заключить 
все необходимые контракты с подрядчиками, по-
ставщиками оборудования и материалов».

За первые три месяца 2025 года более чем на 
60 процентов от планового объема заключены 
контракты по важным для жителей региона про-
ектам — «Семья» и «Продолжительная и активная 

жизнь». Более 80 процентов составляет уровень 
законтрактованности нацпроектов «Молодежь и 
дети» и «Инфраструктура для жизни».

Губернатор напомнил, что пабота в рамках 
нацпроектов ведется по инициативе Президента 
России Владимира Путина: «Благодаря им появ-
ляются новые школы и больницы, современные 
спортивные объекты, парки и скверы, дороги и 
многое другое. Общими усилиями делаем наш 
регион более комфортным для жизни», — про-
комментировал Александр Моор.

Сегодня в строительно-индустриальный, рас-
положенной в Ялуторовске на производствен-
ной площадке группы компаний «Партнер», вхо-
дят 75 предприятий из пяти регионов России. 
Он играет большую роль в развитии отрасли. 
Об этом, подводя итоги рабочей поездки в Ялу-
торовск, заявил губернатор Тюменской области 
Александр Моор.

«Кластерная модель позволяет перейти от кон-
куренции к сотрудничеству и кооперации. Стро-
ительный комплекс активно развивается во всей 
России, в том числе и в Тюменской области. От 
него во многом зависит вся экономика. В этом 
смысле наш регион для строительной сферы 
очень привлекателен», — отметил губернатор.

В Тюменской области возводится большое ко-
личество жилья, социальных, инфраструктурных, 
промышленных объектов, а также активно разви-
вается производство строительных материалов.

«Мы интересны для инвесторов из других ре-
гионов, но при этом имеем большое количество 
наших, тюменских предприятий, которые подают 
пример успешного развития. Поэтому сегодня мы 
видим большой потенциал для сотрудничества 
между тюменскими компаниями и предприятиями 
из других регионов нашей страны. Работа в кла-
стере совершенно точно перспективна и более 
эффективна. Еще одна его важная задача — поиск 
новых ниш и реализация новых инвестиционных 

проектов на территории Тюменской области», — 
подчеркнул Александр Моор.

Второй важной темой рабочей поездки губер-
натора в Ялуторовск стала подготовка рабочих 
кадров для региональной экономики. Александр 
Моор побывал в агротехнологическом колледже. 
В период с 2022 по 2025 год в образовательном 
учреждении на средства областного бюджета мо-
дернизированы и оснащены современным обору-
дованием восемь учебных мастерских.

«Могу отметить, что сегодня Ялуторовский кол-
ледж — хороший образец развития. Перед нами 
стоит большая и сложная задача адаптации си-
стемы среднего профессионального образова-
ния под текущие, а самое главное — под будущие 
вызовы рынка труда», — заявил глава региона.

Александр Моор напомнил, что в Тюменской 
области реализуется проект «Кадры под ключ», в 
рамках которого инвестор заключает соглаше-
ние с конкретным образовательным учреждени-
ем по подготовке специалистов с нужными ком-
петенциями, и при этом сам принимает участие 
в их обучении.

Губернатор подчеркнул, что важным критери-
ем для оценки эффективности подготовки кадров 
является доля выпускников колледжей и технику-
мов, трудоустроившихся по специальности. Се-
годня в среднем по Тюменской области этот по-
казатель достигает 90 процентов.

В медучреждении полностью заменены все 
устаревшие конструкции и коммуникации, об-
новлен фасад здания, сделан качественный со-
временный ремонт.

Капитальный ремонт в филиале Областной 
больницы номер 12 успешно завершен в рамках 
региональной программы «Модернизация пер-
вичного звена здравоохранения» национального 
проекта «Продолжительная и активная жизнь».

«Все работы мы произвели с соблюдением 
установленных сроков. Программа позволила 
привести поликлинику в рамки стандартов со-
временного здравоохранения — она теперь ос-
нащена новым оборудованием и мебелью. Меди-
цинская помощь будет оказываться в комфорт-
ных и современных условиях. Безусловно, это 
очень важно и для пациентов, и для медработ-
ников», — прокомментировал открытие медуч-

реждения главный врач Областной больницы 
номер 12 Николай Сипачев.

Пациентов в упоровской поликлинике теперь 
готовы принять: терапевт, хирург, онколог, оф-
тальмолог, психиатр-нарколог, оториноларин-
голог, дерматовенеролог, кардиолог, профпато-
лог и невролог.

«Региональная программа модернизации 
первичного звена здравоохранения имеет очень 
важное значение. Благодаря ей мы обеспечива-
ем достойный уровень медицинской помощи 
даже в сельских районах. Главный результат ре-
ализации национальных проектов, которые мы 
воплощаем в жизнь по инициативе Президента 
России Владимира Путина, заключается в реаль-
ном улучшении качества жизни людей», — неод-
нократно подчеркивал губернатор Тюменской 
области Александр Моор.

От конкуренции к кооперации

В рамках стандартов современного 
здравоохранения

В правительстве Тюменской области прошло совещании, 
посвященное подготовке к сезону летнего отдыха детей

На заседании президиума правительства Тюменской 
области подвели промежуточные итоги реализации 
региональной программы замены деревянных сельских 
школ современными зданиями

Тюменская область заняла первое место в стране по реализации 
национальных проектов по итогам 2024 года

Как наши детки будут отдыхать?

Деревянные школы —  
на каменные палаты

Все показатели — на сто процентов!

Александр Моор встретился с представителями Тюменского 
строительно-индустриального кластера

Поликлинику в селе Упорово обновили по нацпроекту 
«Продолжительная и активная жизнь»

Материалы полосы подготовила Вероника Лисицина при содействии пресс-службы губернатора Тюменской области. Фото: admtyumen.ru
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Эфир от 25 апреля.
(Публикуется в сокращении)

Андрей Жилин, ведущий: — Здравствуйте! На 
Губернаторских чтениях обсудили использова-
ние искусственного интеллекта в управлении 
процессами. Как его воспринимать: помощник на 
службе людям или главный конкурент для пред-
ставителей целого ряда профессий в недалеком 
будущем? 

Олег Гальченко, депутат Тюменской об-
ластной думы КПРФ: — У нас страна находится 
в демографической пропасти и создание си-
стем искусственного интеллекта — это один 
из способов выхода на новый уровень про-
изводства страны, когда ИИ будет замещать 
неквалифицированные профессии. При этом 
существует массовое опасение, что он будет 
направлен против человека. В мире существу-
ет опыт, когда государство регулирует систему 
искусственного интеллекта по критерию обще-
ственной опасности.

Система искусственного интеллекта, которая 
может подавлять личность, манипулировать в 
системе социальной инженерии, нуждается в за-
конодательном регулировании, в сертификации 
для того, чтобы выход на рынок подобного рода 
систем был под контролем у соответствующих 
государственных органов.

Андрей Жилин: — Дмитрий Леонидович, у 
нас есть ряд предприятий, в том числе Аккуму-
ляторный завод, где вы работаете, где роботи-
зация в приоритете. Сколько людей ИИ может 
высвободить с реального производства, и куда 
потом эти люди могут пойти?

Дмитрий Ошурков, депутат Тюменской го-
родской думы, ЛДПР: — Возможности примене-
ния искусственного интеллекта безграничны и 
это превращается в огромную индустрию. ИИ 
будет применяться на монотонных процессах, 
где не нужно думать, и можно заменить челове-
ка роботами. 

Фракция ЛДПР поднимала вопрос кибербе-
зопасности. О чем мы сегодня с вами говорим, 
когда ИИ направлен против человека — это те 
же телефонные мошенники, которые обманыва-
ют наших граждан с помощью ИИ. Количество 
обращений обманутых увеличилось в разы. Не-
обходимо разработать комплекс мер, которые 
будут противодействовать использованию ИИ 
злоумышленниками в корыстных целях. 

Андрей Жилин: — Анастасия Радиковна, 
наши дети сейчас все активнее пользуются ис-
кусственным интеллектом. Вы как-то регулируете 
своих в этом вопросе или нет?

Анастасия Шестакова, эксперт фракции 
«Справедливая Россия — За правду» в Тюменской 
областной Думе: — Первое время, наверное, 
когда у нас только появилась умная колонка 
«Алиса», говорю сейчас конкретно о своей се-
мье, я относилась к этому скептически. Но увидев 
результат, поняла, что искусственный интеллект 
в данном случае нам помогает. Это касается лю-
бых вопросов, на которые у родителей иногда не 
хватает компетентности или времени ответить. 
Да, это стало уже частью нашей жизни: ИИ — до-
машний помощник. 

В системе образования, здравоохранении 
электронные помощники у нас давно уже суще-
ствуют. Система настолько автоматизирована, 
что в принципе, больших сбоев там в последнее 
время никто не наблюдает, жалоб нет. 

Хотела бы отметить интересный момент: вир-
туальные репетиторы. Сейчас о них все чаще ста-
ли говорить. Это некие цифровые аватары, кото-
рые помогают детям осваивать школьные дис-
циплины.

Сейчас, насколько я знаю, готовят такой опыт-
ный вариант репетитора по математике. Интерес-
но посмотреть, что из этого получится, насколь-
ко это работает.

Можно сказать, что среди детей готовность 
работать с электронными аватарами есть. Об 
этом с ними говорят учителя, дети задают во-
просы. Детям все интересно. Современные дети 
настолько открыты новой цифровой информа-
ции, что их эти изменения совершенно не пугают.

Создавая меры, облегчающие нашу жизнь, мы 
должны, в первую очередь, создать меры, ко-
торые нас защищают от этих самых технологий.

Андрей Жилин: — В стране произошли боль-
шие изменения в миграционной политике. 

В начале апреля президент подписал указ о 
создании специальной службы, которая будет 
работать с мигрантами. Каких действий Вы пре-
жде всего от нее ждете?

Олег Гальченко: — Начиная с 2006 года не-
квалифицированных рабочих мигрантов в Рос-
сию завозили миллионами. Миллионами! И ни-
кто не спрашивал: «А в чем причина?» А причи-
на была тривиальна: капиталисты зарабатывали 
на бесправных нищих представителях Средней 
Азии, используя их неквалифицированный труд 
на стройках, в ЖКХ и так далее. Тем самым про-
исходило замещение граждан на неграждан, на 
бесправных и молчаливых, на тех, которые не 
состоят в профсоюзах, не требуют для себя до-
стойной зарплаты, достойных социальных вы-
плат. Граждан России, на стройках заместили им-
портными рабочими. 

Эта новая служба в этой сфере не создаст 
ничего. Опять будут произведены какие-то по-
казательные аресты, рейды, выдворят из стра-
ны несколько сот незаконных мигрантов, най-
дут немножечко преступников, но дело на том 
и заглохнет, потому что страна сейчас доведена 
до того состояния, когда все отрасли народного 
хозяйства испытывают острый дефицит рабочих 
рук и заместить их мгновенно мы никак не можем. 
Страна на государственном уровне стала залож-
ником собственной миграционной политики, тех 
бездумных действий чиновников на протяжении 
последних почти 20 лет, которые лишили усло-
вий для развития собственного трудового насе-
ления. А сейчас же у нас получается огромная 
армия штрейкбрехеров из мигрантов, которые 
приезжают сюда. Мы хотим соблюдения наших 
трудовых прав!

Андрей Жилин: — Один из раздражающих 
общество факторов является то, что вслед за ра-
бочими мигрантами к нам ехали их семьи. В ре-
зультате на территории наших городов форми-
руются так называемые анклавы — и это уже се-
рьезная проблема...

Олег Гальченко: — Государственное регули-
рование должно строиться на государственной 
системе продуманной миграционной политики, 
а это в свою очередь должно быть привязано к 
планам развития страны. Государство должно 
рассчитывать их, исходя из удовлетворения по-
требностей своих граждан, а не кучки людей, 
которые за последнее время у нас все богате-
ют и богатеют.

Андрей Жилин: — Дмитрий Леонидович, ка-
кова Ваша точка зрения на последние изменения 
в миграционной политике в России?

Дмитрий Ошурков: — ЛДПР выступает за 
ужесточение миграционной политики в сфере 
общественного транспорта, общепита и других. 
Специальная служба, которую создают, всё-таки 
должна навести жёсткий контроль по каждому 
прибывшему мигранту, который приехал в нашу 
страну относительно целей прибытия его сюда, 
чтобы цели эти соответствовали интересам госу-
дарства и интересам коренных жителей нашего 
региона. Соответственно, приглашения на рабо-
ту в наш регион должны получать те мигранты, 
которые согласны работать в малопопулярных 
отраслях, где не хотят работать наши граждане. 
Мы должны поддерживать именно наших людей 
и давать им рабочие места. 

Конечно, благодаря нашей бесплатной меди-
цинской помощи эти семьи идут в наши поликли-
ники и создают очереди, а местные жители тем 
временем не могут добиться той или иной меди-

цинской услуги. Из-за детей-мигрантов, многие 
из которых не говорят на русском языке, наши 
дети учатся в переполненных классах.

И почему у нас, допустим, сегодня молодые 
преподаватели не остаются работать? Поработав 
год после окончания вуза, они бегут из школы, 
потому что переполненные классы, и невозмож-
но объяснить тему тем, кто по-русски не пони-
мает, и научить тут же ребенка русскому языку. 
Молодежь просто убегает из школы.

Андрей Жилин: — И какой выход из этой си-
туации?

Дмитрий Ошурков: — Выход — в создании 
специальных классов для обучения, тестов, за-
пускать сюда только тех людей, которые знают 
русский язык, путь сдают экзамены. То есть все 
это под контролем должно быть.

Андрей Жилин: — Ясно. Анастасия Радиков-
на, я смотрю, вы киваете. 

Анастасия Шестакова: — Потому что тоже 
столкнулась с этой проблемой. Мне кажется, лю-
бая школа Тюмени уже с этой проблемой стол-
кнулась. В каждом классе, наверное, есть дети 
мигрантов. И страдают от этого не только дети, 
которые с ними учатся, учителя в первую оче-
редь страдают. Это влияет на качество образо-
вания. Никаких требований к приезжим мы не 
выставляем. Особенно по языку. В первую оче-
редь по языку, да, если ты приезжаешь в страну, 
ты должен знать ее культуру, как минимум, язык 
на базовом уровне. 

Мы видим рост преступности среди мигран-
тов. В конце прошлого года фракция «Справедли-
вая Россия — За Правду» в Тюменской областной 
Думе проводила круглый стол по работе добро-
вольных народных дружин, выяснилось, что при-
чиной создания стихийных молодёжных групп, 
самостоятельно выступивших на охрану обще-
ственного порядка в районе проживания стала 
как раз-таки миграционная преступность. Сама 
наблюдаю школах детский буллинг иностранцев. 
И если уж мы начинаем работать комплексно, то 
и в отношении мигрантов нужно создать момент 
понимания, какой-то поддержки, может быть, для 
преодоления всего того, что им предстоит пре-
одолеть у нас, начиная со школы.

Андрей Жилин: — Где они могут работать, 
где не могут и что делать с тем, что не хватает 
рабочих рук?

Олег Гальченко: — Если работодатель не мо-
жет найти гражданина России для выполнения 
работы, значит, это великий специалист. Они при-
ехали для того, чтобы работать в конкретном ме-
сте, и это проблема работодателя по коммуни-
кации. Конечно же, нужно изменение системы 
оплаты труда, которая должна быть не нарисо-
ванной, исходя из минимального размера опла-
ты труда или прожиточного минимума, а исходя 
из рыночных экономических условий. Для этого 
необходима внятная государственная политика, 
которая бы работала в интересах своих граждан. 
Работодателю, которому не хватает рабочих рук, 
надо создавать классы, целые курсы в наших ин-
ститутах и академиях. 

Дмитрий Ошурков: — Мигрантов из даль-
него зарубежья завозят коммерсанты, которые 
просчитали свои экономические выгоды. Хотя 
жители ближайших деревень, малых городов с 
удовольствием приезжают работать в Тюмень. У 
нас можно активно привлекать к работе пенсио-
неров в той же сфере ЖКХ для дополнительного 
заработка. Надо делать ставку все-таки на наших 
местных рабочих.

Анастасия Шестакова: — Требования мо-
лодежи к работодателю достаточно завышены. 
Работодатель требует по старинке, а молодежь 
уже смотрит вперед, в первую очередь считая 
главной ценностью собственную свободу. Мо-
лодежь учится в интернете: «Уважай мои грани-
цы», «свобода», «если меня здесь не понимают, 
терпеть не стану!» Мы просто привыкли к тому, 
что тяжелой работой занимается всегда кто-то 
другой, как правило, приезжий с Центральной 
Азии. Мы привыкли к офисной работе. Успешный 
человек — это тот, кто в офисе, это тот, кто зани-
мается бизнесом. А в головах у молодежи совсем 
другие сейчас критерии успешности. В советское 
время рабочий, который трудился руками, был 
уважаемым человеком, имел привилегии, почему 
сейчас-то мы это упустили? Почему сейчас нель-
зя вернуться к тому, что в принципе работало?

Андрей Жилин: — Я благодарю вас за участие 
в программе. И до новых встреч!

Текст: Иван Кулябин
Фото: стоп-кадр передачи «Объекчтино. 

Партактив», «Тюменское время».

Полную версию передачи смотрите на сайте: 
tyumen.spravedlivo.ru

Участники передачи «Объективно. Партактив» на телеканале «Тюменское время» 
обсудили актуальные темы апреля

От искусственного 
интеллекта до мигрантов
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22 апреля исполилось 155 лет со дня рожде-
ния основателя Советского социалистического 
государства. «На Ленина либералы не рассчиты-
вали. Они знали его непримиримый характер. К 
примеру, писатель Мережковский заявил: „Это 
не Ленин приехал, это сам черт появился“. Так 
же думали многие противники Ленина», — го-
ворит доктор исторических наук, главный науч-
ный сотрудник Института российской истории 
РАН Владимир Булдаков. В интервью «БИЗНЕС 
Online» он рассказал, почему у Владимира Ле-
нина не было друзей и каким он видел будущее 
Советской России.

«И до 1917 года Ленин был широко 
известен радикализмом своих воззрений и 
склонностью к конфликтам»

— Владимир Прохорович, сегодня исполня-
ется 155 лет со дня рождения человека, чья 
личность и дела до сих пор вызывают оже-
сточенные споры как у нас в стране, так и за 
ее пределами, — это Владимир Ильич Улья-
нов (Ленин). Все ли известно об этом челове-
ке историкам-специалистам или какие-то 
архивы до сих пор остаются закрытыми, а 
определенные периоды жизни и историче-
ские события с его участием — малоизучен-
ными и спорными? 

— Что касается центральных архивов, то 
практически все документы, которые имеют от-
ношение к Ленину, известны и использованы. 
Можно сказать, ленинский фонд полностью ис-
черпан. Другое дело, что где-то могут сохранить-
ся документы, которые имеют к нему косвенное 
отношение. Но общей картины они не меняют. 
Возможно, существуют некие глубоко интимные 
стороны его жизни, в которых мы никогда не раз-
беремся. Это естественно. А в целом мы можем 
увидеть Ленина таким, каким он был, минуя мно-
гочисленные легенды и мифы. Разумеется, если 
мы не склонны к конспирологии или, напротив, 
к обожествлению живого человека.

— Как известно, отец Ленина, Илья Нико-
лаевич, родился в 1831 году в семье бывшего 
крепостного Николая Ульянина. В 1854 году 

окончил физико-математический факуль-
тет Казанского университета, а по оконча-
нии стал учителем физики в Пензе. Вырос до 
инспектора училищ Симбирской губернии, 
а в 1874 году стал их директором. Три года 
спустя он дослужился до действительного 
статского советника (гражданский чин IV 
класса, который соответствовал военно-
му званию генерал-майора/контр-адмирала 
и давал право на потомственное дворян-
ство). То есть сын бывшего крепостного 
крестьянина без всякой протекции стал 
генералом и потомственным дворянином. 
Почему Ленин возненавидел власть и госу-
дарственное устройство, которые дали 
его семье все? 

— Не надо думать, что карьера Ильи Никола-
евича была уникальной. Возможности вертикаль-
ной мобильности, то есть получения образова-
ния, движения по служебной лестнице, титулов, 
наград и тому подобного при наличии талантов, 
добросовестности и послушания, были в импе-
рии достаточно велики. В конце концов любая 
система патерналистского типа, каковой была 
Российская империя, нуждается в образованных 
исполнителях. Правда, порой не менее успешно 
движутся наверх и услужливые карьеристы. Лю-
бой авторитаризм не обходится без тех и других.

Отец Ленина был человеком умеренным, до-
бросовестным, всерьез занимался проблемами 
народного образования. Правда, задним числом 
ему приписывали и либеральное народолюбие, 
и даже сочувствие радикалам. Бывало и такое. 
Но в целом в его продвижении по служебной 
лестнице ничего удивительного нет.

Почему Ленин возненавидел власть? Увы, в 
этом он был не оригинален. Это, если угодно, 
традиция. Умственно раскрепощенные люди хо-
тели для России лучшего будущего. Естественно, 
с оглядкой на Запад. На фоне западных демокра-
тий российская монархия казалась деспотизмом. 
Буквально все, не исключая людей во власти, счи-
тали, что нужно двигаться в направлении демо-
кратизации общественного строя России. Но как 
и каким темпом? Это уже зависело от обществен-
ного темперамента и моральных установок.

Желание перемен подогревалось унижен-
ным и забитым состоянием основной массы 
населения страны — крестьянства. Крепост-
ное право, как считалось, отменили непрости-
тельно поздно, да и не так, «как следовало». 
Оставались отношения полукрепостнической 
зависимости. Русский народ оставался в массе 
своей необразованным и неграмотным. Отсюда 
неудивительно, что в любой большой дворян-
ской семье отыскивался какой-нибудь нетерпе-
ливый и неуживчивый юноша вроде Бакунина 
или князя Кропоткина. Бакунин — аристократ 
и бунтарь, его семейное окружение — сплошь 
либералы.

В том, что человек, подобный Ленину, вы-
ходец из совершенно благополучной семьи, 
оказался захвачен «передовыми» идеями, ни-
чего удивительного нет. Конечно, его эмоцио-
нальная сфера была весьма специфичной. Он 
считал, что все «дурное» просто не должно су-
ществовать. А раз так, то все средства хороши.

Конечно, на формирование его взглядов 
оказывали влияние и все «прогрессивные» те-
ории. По некоторым данным, он начинал как 
народник, а затем пришел к марксизму.

— Но он же радикализировал марксизм. 
Многие классические марксисты говорили, 
что он подверг его чудовищной ревизии и 
дал свою, далекую от традиционной, трак-
товку. 

— На самом деле марксизмов существова-
ло и существует неисчислимое множество. Сам 
Маркс выглядел двойственно. С одной стороны, 
он дотошный экономист, вовсе не революцио-
нер. С другой — автор «Манифеста коммунисти-
ческой партии». Можно было выбирать между 
«капиталом» и «коммунизмом». Однако можно 
было воспринимать взгляды Маркса как нечто 
органичное, слитное, отвечающее освободи-
тельному пафосу своего времени. Ленин так и 
воспринимал его учение.

Он сделал известную часть теоретических 
взглядов Маркса орудием пролетарской клас-
совой борьбы. Речь идет о первом томе «Капи-
тала», о трудовой теории прибавочной стоимо-
сти, интерпретируемой как источник буржуаз-
ной эксплуатации. Если же взять третий том 
«Капитала», то там по Марксу получается, что 
рыночные отношения задвигают фактор экс-
плуатации на задний план, а идея пролетарской 
борьбы, как единственного орудия справедли-
вости, повисает в воздухе.

Но Ленин не просто «модернизировал» марк-
сизм. Он своеобразно подошел к так называе-
мой марксисткой диалектике (которая, в свою 
очередь, произвольно трактовала диалектику 
Гегеля). Для него диалектика стала сродни вере 
в «чудо» тотального освобождения от всех поро-
ков старого мира. А это уже не просто теория — 
это религия. Так что марксизм он поистине ми-
стифицировал. При этом уверял, что «никто не 
понимает диалектики», — он один подлинный 
марксист и революционер. И эта убежденность 
срабатывала — ему верили, сначала немногие.

— Мать Ленина, Мария Александровна 
Бланк, была дочерью врача Александра Дми-
триевича Бланка, который, по самой попу-
лярной версии, был крещеным евреем (до при-
нятия православия его звали Израиль Мои-
сеевич), получила прекрасное образование, 
в совершенстве знала три языка и владела 
имением Кокушкино. Соответствует ли это 
действительности? И если да, то как объ-
яснить последующие утверждения Ленина 
о том, что Россия является тюрьмой на-
родов, а царская монархия — «угнетающей 
Польшу, Украину и целый ряд народов России 
и разжигающей национальную вражду для 
усиления гнета великорусов над другими на-
циональностями»?

— В Российской империи население опре-
деляли не по этническому происхождению, а 
по конфессиональной принадлежности. Креще-
ный еврей — выкрест — автоматически стано-
вился «русским». Это не значило, что на него не 
смотрели подозрительно. Но формально да и на 
деле барьеров для продвижения наверх для него 
не существовало. Аналогично — с дворянами. 
За определенные заслуги, достигнув известных 
степеней, человек получал дворянство. Сначала 
личное, а потом потомственное.

Что касается происхождения Марии Алек-
сандровны, то я, честно говоря, этим вопросом 
особо не интересовался, он казался не заслужи-
вающим внимания. Вряд ли Ленин когда-либо за-
думывался над своим этническим происхожде-
нием. Он ощущал себя русским дворянином. На 
его якобы еврейское происхождение образо-
ванные люди того времени никогда не обраща-
ли внимания. Да и внешность не соответствовала 
— она была «простоватой». Иностранцы скорее 
подмечали «монгольские» черты его лица. Прав-
да, Ленин картавил. Но это было свойственно и 
аристократам. Попробуй разберись!

Почему вождь мирового пролетариата считал  
Россию «тюрьмой народов», что думал о Сталине  
и как верил в свою утопию

Владимир Булдаков: «Реального Ленина 

никто не знает и знать не хочет»

«ПОЧЕМУ ЛЕНИН ВОЗНЕНАВИДЕЛ ВЛАСТЬ? УВЫ, В ЭТОМ ОН БЫЛ НЕ ОРИГИНАЛЕН.  
ЭТО, ЕСЛИ УГОДНО, ТРАДИЦИЯ. УМСТВЕННО РАСКРЕПОЩЕННЫЕ ЛЮДИ ХОТЕЛИ ДЛЯ РОССИИ 
ЛУЧШЕГО БУДУЩЕГО». ФОТО: CHAIRMAN1922, CC BY-SA 4.0, COMMONS.WIKIMEDIA.ORG
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Теперь что касается тюрьмы народов. Россия, 

конечно, таковой не являлась ни по замыслу, ни 
по своим организационным основаниям. Заво-
еванные народы не уничтожались, а интегриро-
вались в имперскую среду. Власть не была заин-
тересована в том, чтобы унижать и насиловать 
их. Она заботилась прежде всего о собственной 
устойчивости, а для этого требовалось обеспе-
чить, помимо прочего, этнический мир. А вот это 
было отнюдь не просто: кого-то приходилось 
одергивать, кого-то — поощрять. Кому-то давать 
побольше земли (кочевникам — башкирам и кал-
мыкам), кого-то ограничивать в передвижении 
(евреев). Конечно, временами случалось пере-
гнуть палку. Так или иначе, этнические элиты (счи-
тавшиеся русскими дворянами) воспринимали 
текущие ограничения как неоправданное наси-
лие и угнетение (а без этого в любом случае не 
обходилось). Из всего этого вырастала не про-
сто взаимная подозрительность, а крайняя не-
терпимость. И эта тенденция прогрессировала.

Вы вспомнили слова Ленина об угнетении 
Польши, Украины. Однако даже в Польше вопрос 
об «угнетении» воспринимали неоднозначно. 
Среди аристократов, даже магнатов, встречались 
люди православные, готовые искренне служить 
Российской империи. Что касается Украины, то 
ее как особого образования вообще не суще-
ствовало. Была окраинная территория — Мало-
россия, население которой говорило на особом 
диалекте, от которого лучше было бы избавиться. 
Официально, для власти, Украины не существо-
вало, не было и особого народа. Это представле-
ние, между прочим, отнюдь не способствовало 
этническому миру.

— А почему же он употребляет слово 
«Украина»? Откуда он его взял? 

— Он пошел на поводу у украинских деяте-
лей, в частности Михаила Грушевского, считав-
шего, что древняя Русь — это культурное ядро 
нынешней Украины. Хотя в реальности назва-
ние «Украина» происходит от слова край, то есть 
окраина империи. То есть это самоутвердившее-
ся название субъективно. Что касается Ленина, то 
он использовал все, что способствовало форми-
рованию дурного имиджа Российской империи.

Конечно, межэтнические конфликты периоди-
чески приобретали в России особую интенсив-
ность, причем чаще по горизонтали, нежели по 
вертикали. Так в Закавказье азербайджанцы кон-
фликтовали с армянами, в Прибалтике латыши и 
эстонцы — с немцами. Гасить их царская власть 
не успевала. Отсюда представление о «разжига-
нии национальной розни», а равно поощрении 
определенных этносов. В общем, тогда этнополи-
тика воспринималась неадекватно. Так, говори-
ли, что царизм поощряет немцев. Да, такое дей-
ствительно было. Империя нуждалась в хороших 
грамотных исполнителях и управленцах как на 
гражданской, так и на военной службе. Однако с 
началом Первой мировой войны ситуация изме-
нилась: власть повела борьбу с так называемым 
немецким засильем. Военная обстановка сказа-
лась и на отношении к украинцам.

— Чем объяснить стремительный взлет 
Ленина в российской и европейской социал-де-
мократии, а потом и в партии большевиков?

— Я бы не сказал, что у Ленина был какой-то 
взлет в среде социал-демократии. С самого на-
чала на него смотрели скорее как на радикала-
одиночку, за которым идет группа одиозно на-
строенных людей. И до 1917 года Ленин был ши-
роко известен радикализмом своих воззрений и 
склонностью к конфликтам. Взгляды его казались 
утопическими и не разделялись большинством 
европейских да и российских социал-демокра-
тов. Более того, в годы Первой мировой войны 
Ленин оказался в изоляции. Фактически его по-
следователи образовали скорее своего рода сек-
ту, нежели партию. За ней не видели будущего.

Взлет Ленина, действительно стремительный, 
произошел в 1917 году после его возвращения в 
Россию. Почему? Это известно, благодаря лозун-
гу: «Долой Временное правительство, которое 
ведет империалистическую войну!» То есть Ле-
нин поднялся на волне растущего антивоенного 
протеста. Причем это была не столько популяр-
ность лично Ленина, сколько его идеи превра-
щения войны империалистической в войну граж-
данскую. Эта идея постепенно на протяжении 
1917 года действительно «овладевала массами». 
Именно за счет этого лозунга, а не за счет марк-
систкой теории Ленин стал вождем революции.

«Ему надо было любой ценой навязать свою 
точку зрения»

— Что за человек в личностном плане был 
Владимир Ильич? Почему у него не было близ-

ких друзей, а многие видные революционеры 
его с трудом переносили (Плеханов, Коллон-
тай) или относились откровенно неприяз-
ненно (Вера Засулич, Мария Спиридонова, Па-
вел Аксельрод и другие)? 

— Он был авторитарен. Это сложилось уже 
в детстве. В семье разглядели его некоторые, 
прямо скажем, выдающиеся лидерские каче-
ства, причем уже тогда ему удавалось не только 
увлекать, но подавлять окружающих. В гимнази-
ческие годы было то же самое. Но тогда он ни-
кого не подавлял — скорее старался помочь и 
действительно помогал слабым. Частично это ка-
чество сохранялось до конца жизни, что вполне 
соответствовало патерналистскому стилю рос-
сийской жизни.

Но что касается политики, то здесь он вел себя 
как диктатор. В связи с этим друзья ему были про-
сто не нужны. Ему требовались соратники, а еще 
лучше — неразмышляющие исполнители, прово-
дники идей и установок. Плеханова он уважал как 
теоретика, а как политика стал презирать. С Кол-
лонтай чаще сходился на почве общественного 
темперамента. С Верой Засулич и Марией Спи-
ридоновой отношения были более сложными. За-
сулич его не терпела. Спиридонова относилась к 
нему двойственно, в итоге тоже возненавидела. 
Он, со своей стороны, не мог не уважать их за 
подвижнический образ жизни. Но друзья ему не 
требовались. Хватало жены, Надежды Крупской, 
которая, прямо скажем, ему в рот глядела. Были 
и другие последователи, которые его не просто 
уважали, а обожали. Это обычная история при-
менительно к авторитарной личности.

— Сохранилось много писем, в которых 
Ленин проявляет себя как очень обидчивый 
человек. Часто пишет: «После Ваших выска-
зываний наши отношения не могут быть 
возобновлены, если Вы не извинитесь и не 
возьмете свои слова обратно». Причем речь 
не о политических расхождениях во взгля-
дах, а о личных обидах. Где-то человек о нем 
что-то сказал, что ему не понравилось, по-
шутил, с его точки зрения, неудачно и так 
далее. Здесь личностные черты Ленина как 
проявляются? 

— Трудно отделить его личность от полити-
ки. Он жил политикой, это было всем известно. 
При этом не боялся идти на разрыв. Он мог даже 
угрожать разрывом, чтобы подчинить того или 
иного человека. Такова особенность его манеры 
общения — и в политике, и на личностном уров-
не. Ему надо было любой ценой навязать свою 
точку зрения или сделать человека исполните-
лем своих планов хотя бы на время.

— Какие отношения у Ленина были с Пар-
вусом (Александр-Израиль Гельфанд), кото-
рый, как пишут некоторые авторы, был про-
водником интересов иностранных групп вли-
яния и государственных структур? Кто пе-

редавал Ленину деньги на революцию и под 
какие обязательства?

— Деньги имелись, были и немецкие деньги, 
ничего в этом удивительного нет. Все страны — 
участницы Первой мировой войны старались 
не только победить своего противника на поле 
боя или путем экономического истощения, но и 
разложить изнутри. Германия на это денег не жа-
лела. Точно так же Россия принимала аналогич-
ные меры в отношении Австро-Венгрии и, надо 
сказать, весьма успешно. Это был двусторонний, 
или многосторонний, процесс.

Что касается конкретных средств. Доподлин-
но известно, что Австро-Венгрия, а потом и Гер-
мания финансировали украинских сепарати-
стов, которые осели в Вене. Однако плакали эти 
денежки. Их потратили на издание популярных 
брошюр, которые до России не доходили. При-
мерно то же самое было с немецкими деньгами.

Нужно учитывать, что шли они вовсе не адрес-
но Ленину. И даже не социалистам. Они предна-
значались пацифистам. Считалось, что именно 
они могут внести в ход войны моральный пе-
релом. На деле эти деньги могли попасть кому 
угодно. Во всяком случае Временное правитель-
ство в своих поисках ни до чего не докопалось. 
Специалисты из Особой следственной комиссии 
взяли за основу северный путь через Швецию и 
Финляндию. Но этот канал использовался ско-
рее в видах спекуляции, нежели большевиками. 
Основные суммы, по-видимому, шли по другим 
каналам. Где и у кого они оседали, трудно ска-
зать. Сколько всего было денег у большевиков, 
сколько у других социалистов, тоже неизвестно. 
В революционные времена деньги, словно сами 
по себе, липнут к всевозможным радикалам и 
авантюристам. Для того чтобы разобраться в этом 
вопросе, нужны усилия и с немецкой стороны, 
но конкретных результатов не видно.

В любом случае никаких обязательств Лени-
на перед германским Генеральным штабом не 
было, да и не могло и быть. Ленин, между про-
чим, ревностно поддерживал свою репутацию 
идейного революционера. Другое дело, что, со-
гласно марксисткой теории, капитализм обречен, 
империализм сам себя погубит, причем на свои 
собственные деньги. А коли так, то почему бы не 
воспользоваться этими деньгами в интересах 
грядущего социализма. Нет вопроса!

Что касается Парвуса, то он настойчиво сове-
товал германскому правительству использовать 
деньги, устраивать диверсии для подрыва Рос-
сии изнутри. Однако непосредственно с Лени-
ным он не работал, отзывался о нем скептически. 
Ленин платил ему той же монетой. Характерно, 
что Ленин, считая себя интернационалистом и, 
соответственно, поддерживая освободительную 
борьбу всех народов, по отношению к любым 
националистам держался враждебно. В частно-
сти, он всякий раз решительно отмежевывался 
от украинских националистов.

В общем, деньги на революцию давали, но, 

сколько из них пошло Ленину, вряд ли возмож-
но установить. Революции не устраиваются по 
заказу.

— А какие отношения у Ленина были с 
Троцким (Лейбой Давидовичем Бронштей-
ном)? Они ведь много спорили, не соглаша-
лись друг с другом, много писали друг о дру-
ге нелестного, но в период революционных 
событий и Гражданской войны их кабинеты 
были рядом, Ленин часто советовался с Троц-
ким, и они работали рука об руку. Или Троц-
кий все-таки пытался проводить какую-то 
свою — не ленинскую — линию? 

— У него с самого начала было свое, несколь-
ко отличное от ленинской, но не менее ради-
кальное, представление о развитии революции. 
Однако в личном плане они не сходились. Тем 
не менее в начале ХХ века и в западной социал-
демократии, и в российской Троцкого считали 
чем-то вроде «дубинки Ленина». При этом в их 
отношениях постоянно присутствовал элемент 
соперничества. Сам Ленин на вопрос о том, что 
разделяло его с Троцким, отвечал: «Амбиции, ба-
тенька, амбиции!» То есть он признавал это.

Между тем борьба за лидерство в социал-де-
мократии, в том числе борьба «подковерная», 
продолжалась. Троцкий был талантливым и ам-
бициозным человеком. Как оратор он превосхо-
дил Ленина. Писал он много, ярко, более впечат-
ляюще, чем Ленин. Что касается их позднейшего 
сотрудничества, то их сближение было неизбеж-
ным. Теперь стало не до выяснения отношений 
— очень многое было поставлено на карту. Пред-
ставьте себе ситуацию: 1917 год, Ленин все еще 
прячется в Финляндии, а Троцкий встает во гла-
ве Петроградского Совета. Литературные спо-
ры ушли в прошлое, делить нечего. От объеди-
нения сил крайних радикалов зависела судьба 
революции. Ленин идет на союз с Троцким. Тот, 
со своей стороны, прекрасно понимает, что без 
Ленина своих идей ему не реализовать. Ленин 
уже стал легендой, знаменем радикалов, которые 
считали себя ленинцами, а не троцкистами. Ну и 
Троцкий, естественно, признал первенство Ле-
нина в революции, стал сознательно проводить 
в жизнь его идеи. Он понимал, что революции 
нужен «свой» — близкий и «понятный» вождь. К 
тому же Троцкий, безусловно, комплексовал на 
счет своего еврейского происхождения. В ре-
волюции ему следовало быть вторым. От этого 
никуда не денешься.

Так Троцкий сознательно стал «ленинцем». И 
весьма последовательно осуществлял свою мис-
сию. Может быть, что-то в Ленине ему не нрави-
лось. Тем не менее он считал, что о старых ра-
спрях следует забыть — так надо во имя побе-
ды революции.

(Продолжение в следующем номере.)

Вадим Бондарь, business-gazeta.ru

«ТРУДНО ОТДЕЛИТЬ ЛИЧНОСТЬ ЛЕНИНА ОТ ПОЛИТИКИ. ОН ЖИЛ 
ПОЛИТИКОЙ, ЭТО БЫЛО ВСЕМ ИЗВЕСТНО». ФОТО: RU.RUWIKI.RU
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Большой думский зал заседаний был полно-
стью заполнен народом: от 18-летних до пожилых. 
Свободных мест не было. Такой повышенный инте-
рес граждан к носителям социал-демократических 
идей может быть вызван только одним обстоятель-
ством: люди устали жить под гнётом капитализма. 

Лидера партии, представил публике глава 
регионального отделения справедливороссов, 
депутат Тюменской областной Думы Владимир 
Пискайкин.

— Я уже докладывал Сергею Михайловичу о 
работе нашего отделения, о наших инициативах 
и мероприятиях, — сказал он. — В принципе мы 
неплохо поработали по социально-значимым те-
мам, провели ряд круглых столов, в частности, на 
разные актуальные темы: исполнения порядка 
получения инвалидности участниками СВО, ока-
зания помощи их семьям, усовершенствования 
работы народных дружин, разбирались с про-
блемами комплексного развития территории. Мы 
неплохо взаимодействуем с региональной вла-
стью, я рад, что сегодняшняя власть слышит нас, 
разговаривает с нами. Надеюсь, что Сергей Ми-
хайлович даст оценку нашей работе и поставит 
новые задачи нашему региональному отделению.

— Дорогие друзья! Дорогие мои соратники! 
— душевно молвил Сергей Миронов. — Я начну, 
наверное, с того, с чего очень хочется начать: я 
очень рад, что рядом со мной сидит Владимир 
Ильич Шарпатов — Герой нашей страны, насто-
ящий патриот малой родины, настоящий патри-
от великой России, и я очень признателен Вам, 
Владимир Ильич, за то, что в Вы в своё время 
сказали, что ни Родину, ни партию менять не со-
бираетесь. За это Вам огромная благодарность!

Решением Президиума Совета партии СРЗП 
В.И.Шарпатову присвоено звание «Почётный 
член партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ — ЗА ПРАВ-
ДУ». С.Миронов вручил В.Шарпатову удостовере-
ние, специальный знак и ценный подарок — часы 
с именной гравировкой.

О культуре и специальной военной операции 
— Наша партия, — напомнил далее Сергей 

Миронов, — единственная партия в стране, про-
грамма которой начинается с культуры. И сдела-
ли мы это осознанно. Да, у нас огромное коли-
чество нерешённых социальных проблем, да, у 
нас большой раздел по экономике, но надо по-
нимать: от того, как мы будем воспитывать наших 
детей, от того, что мы будем черпать из нашей 
великой многонациональной культуры, зависит 
будущее нашей страны. Это очень важно и очень 
нужно. Больше таких партий нет.

— Сейчас идёт специальная военная опера-
ция на Украине, — продолжал Миронов, — я гор-
жусь нашими ребятами, которым мы помогаем. 
В мае 2014 года «Справедливая Россия» первой 
среди политических партий признала независи-

мость Донецкой Народной Республики и Луган-
ской Народной Республики. С тех пор мы помо-
гаем нашим братьям. 

Осенью 2022 года СРЗП взяла шефство над На-
ро-Фоминским мотострелковым полком, сфор-
мированным из мобилизованных воинов, — в/ч 
1429, воюющем теперь под Работино в Запоро-
жье. В январе 2024 года Указом президента Рос-
сии полку присвоено почётное наименование 
«Гвардейский» — за массовый героизм, отвагу, 
стойкость и мужество, проявленные личным со-
ставом в боевых действиях.

О прогрессивной шкале подоходного налога и 
возвращении пенсионного возраста

— В программных документах «Справедли-
вой России» при её формировании в 2006 году 
была прописана необходимость введения в стра-
не прогрессивной шкалы подоходного налога, 
— переключился на другую тему политик. — 
Прошло девятнадцать лет, и в январе этого года 
прогрессия заработала. Президент нас услышал. 
Достучались до него. Прогрессия введена. Не 
скрою, мы хотели другую прогрессию, ведь у нас 
есть топ-менеджеры госкорпораций, которые в 
месяц получают десятки миллионов рублей! Я 
не оговорился. Ну и что для них 22 процента на-
лога? Давайте хотя бы 35 процентов. Мы на этом 
настаивали и будем настаивать! 

— В 2016 году, — продолжал Миронов, — 
законом, против которого мы, разумеется, голо-
совали против, была отменена индексация пен-
сий работающим пенсионерам. — В 2018 году в 
стране их было 15 миллионов. Сегодня — семь 
миллионов. Куда делись остальные восемь мил-
лионов? Они ушли в тень, то есть уволились, по-
лучили социальную пенсию и вернулись к ра-
ботодателю, который выдаёт им зарплату в кон-
вертах и не платит налогов. Сегодня они в тени. 

Два года мы показывали министру финансов 
господину Силуанову бумаги с общей ценой ин-
дексации пенсии: 650 млрд руб. В казну при этом 
вернётся налогов более одного трлн руб.! Нас не 
слышали. Все эти восемь лет господин Силуанов 
твердил нам, что мы популисты, ничего не пони-
мающие в экономике, что никакой индексации 
не будет, и вообще «сидите там и молчите». Но мы 
дошли до президента, он нас услышал — дал ко-
манду: закон внесла «Единая Россия». Ради бога, 
нам авторство не нужно. Главное — чтобы спра-
ведливость была. Каково же было моё удивление, 
когда при рассмотрении этого закона господин 
Силуанов на трибуне заявил, что его мечта о воз-
вращении индексации пенсий работающим пен-
сионерам наконец-то сбылась. Ну что ещё можно 
сказать про этого человека...

Мы голосовали против пенсионной реформы 
и уверены, что необходимо отменять повышение 
пенсионного возраста. 

Недавно с гордостью было сказано, что соци-
альная пенсия проиндексирована на 15,4 про-
цента. Замечательно. После индексации размер 
социальной пенсии составил 8524 руб. На эти 
деньги можно жить? Нельзя. Поэтому мы будем 
добиваться возвращения справедливого пен-
сионного возраста для женщин — 55 лет, для 
мужчин — 60. 

О вредительской ключевой ставке ЦБ
— Недавно был отчёт председателя Центро-

банка, — перешёл к жёсткой критике Миронов. 
— Мы считаем, то, что делает госпожа Набиул-
лина — это вредительство. Госпожа Набиуллина 
считает, что повышение ключевой ставки — это 
лучшее средство борьбы с инфляцией. Приво-
жу справку: с июля 2023 года, когда Центробанк 
начал повышать учётную ставку, до настоящего 
момента инфляция выросла в два с половиной 
раза. У меня вопрос: это что за борьба такая? 

— На прошлой неделе я был в Казани, — рас-
сказывает Миронов, — и увидел одну цифру, ко-
торую принял сперва за опечатку, перепроверил 
— правда: прибыль завода «КАМАЗ» за 2024 год 
упала в 28 раз! Впервые в России за второе по-
лугодие прошлого года на рынке грузовых авто-
мобилей на первом месте — китайцы, китайские 
грузовики, а не наш «КАМАЗ». Ларчик открывает-
ся очень просто: у нас ключева ставка — 21 про-
цент, а в Китае — 3. Вот вам и результат.

«Справедливая Россия» стала единственной 
фракцией в Государственной Думе, которая про-
голосовала против отчёта правительства. 

О миграционной политике
— До теракта в «Крокус Сити Холле», — пе-

решёл к следующей больной теме вождь спра-
ведливороссов, — наша партия криком кричала: 
«Давайте начинать наводить порядок в мигра-
ционной политике, потому что здесь ужас что 
творится!» Нас опять не слышали. После терак-
та услышали. 

В прошлом году Госдума приняла 14 законов, 
ужесточающие контроль в сфере миграции, в 
частности, полиции дано право депортировать 
иностранца без суда. Но на этом нельзя останав-
ливаться. К сожалению, в России есть населённые 
пункты, в том числе и в Подмосковье, где нашим 
людям жить стало неуютно, они хотят оттуда уез-
жать, потому что туда понаехали представители 
Средней Азии, живут там по своим обычаям, и 
плевать они хотели на наши законы. Это абсо-
лютно неправильно. 

Чтобы защитить свои национальные интере-
сы, мы предлагаем, во-первых, установить ви-
зовый режим со странами Центральной Азии. 
Второе, проводить биометрию иностранца при 
въезде в Россию. Третье, пускай въездной платит 
сумму, равную стоимости его депортации, чтобы 

в её случае, это происходило не за наш с вами 
счёт. Более того, мы считаем, что если кто-то из 
клана нарушил закон, то он должен ответить по 
всей его строгости, а вся его семья должна быть 
немедленно депортирована из России. 

О росте цен на продукты питания 

— Ещё год назад, судя по обратной связи с 
избирателями, людей волновали проблемы ЖКХ, 
цены на жильё, проблемы в здравоохранении и 
образовании. Сегодня самое главное, что лю-
дей волнует — это рост цен на продукты пита-
ния. При официальной инфляции 9 процентов, 
в магазинах она уже давным-давно носит двуз-
начные цифры. 

Мы говорим: пускай правительство составит 
перечень продуктов питания, которые мы поку-
паем каждый день. По нашей оценке — это 25 
наименований. И давайте установим правило: 
торговая наценка в любой точке, будь то мега-
маркет в столице или сельпо в селе, не должна 
превышать 15 процентов от оптовой закупки. Се-
годня же некоторые торговые наценки составля-
ют 150-200 процентов! 

Второе наше предложение: 10 процентов то-
вара на полках должно быть местного произ-
водства. 

О 15-процентной наценке Мишустин задумал-
ся на закрытой встрече в правительстве. Что-то 
нужно делать. Людям жить тяжело.

О демографии
— Больнейший вопрос! — констатировал Ми-

ронов. — Сегодня рождаемость в России такая 
же, какая была в конце 18 века: меньше 1,4. Тут 
нужно подходить по-государственному. 

В общении с молодыми избирательницами вы-
яснились две вещи, которые их волнуют в этом 
вопросе: материальный достаток и жильё. В Мо-
скве строят «человейники» — огромные башни 
с квартирами общей площадью 20 кв.м. В такой 
конуре кто-то будет детей рожать? Нет, конечно. 
А им лишь бы продать, и это делается. 

Хорошая статистика: 70 процентов вводимо-
го жилья у нас за последние три года — это ин-
дивидуальное жилищное строительство в сель-
ской местности. Только если у тебя дом на селе, 
ты можешь родить трёх детей и больше. И дети в 
условиях природы чувствуют себя совершенно 
по-другому, чем их ровесники в городе. 

Вместе с общественной организацией «Фе-
деральный Народный Совет» и Российской ака-
демией наук я готовлю докладную записку для 
президента, потому что, если мы действительно 
хотим решать демографическую проблему, в этих 
«человейниках» мы её не решим. 

Нужно давать людям возможность строить 
своё жильё на земле. 

Вот наше последнее предложение: участни-
кам специальной военной операции — гектар, 
по дальневосточному примеру. Понятно, что в 
Московской области и моём родном Питере это 
не получится, но в любых других городах, в том 
числе и в наших новых субъектах Федерации — 
запросто! Нужно идти таким путём. 

Президент нас слышит, и думаю, что в обо-
зримом будущем какие-то принципиальные ре-
шения здесь будут приниматься. 

О новой идеологии
— Хочу напомнить, — подчеркнул в заверше-

нии предводитель российских справедливорос-
сов Сергей Миронов, — что в октябре 2024 года 
Съезд утвердил нашу новую идеологию: патрио-
тический социализм. 

Когда я докладывал об этом президенту, он 
заинтересовался. 

Мы — социалистическая партия. Мы не хо-
тим строить капитализм в нашей стране. Теперь, 
в условиях специальной военной операции, мы 
понимаем, что нам нужен патриотический со-
циализм, чтобы мы все были патриотами, чтобы 
мы все выступали за справедливость, прежде 
всего — за справедливость государства к своим 
гражданам. Это должно проявляться в решениях, 
в законах. Над чем мы, собственно, и работаем. 
С чем мы и идём на предстоящие выборы в еди-
ный День голосования, — заключил выступление 
Сергей Миронов.

30-минутная речь председателя партии СПРА-
ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ — ЗА ПРАВДУ вызвала у со-
бравшейся публики бурные продолжительные 
аплодисменты.

Семён Комаров, фото автора

19 апреля в Тюменской областной Думе состоялась встреча председателя 
социалистической политической партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ — ЗА ПРАВДУ, 
руководителя одноимённой фракции в Государственной Думе РФ Сергея Миронова  
с тюменским партийно-депутатским активом и сторонниками

Патриотический социализм Сергея Миронова

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ СОЦИАЛИСТИЧЕСКОЙ ПОЛИТИЧЕСКОЙ ПАРТИИ СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ — ЗА ПРАВДУ, 
РУКОВОДИТЕЛЬ ФРАКЦИИ «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ — ЗА ПРАВДУ» В ГОСУДАРСТВЕННОЙ ДУМЕ ФС РФ VIII 
СОЗЫВА СЕРГЕЙ МИРОНОВ — В БОЛЬШОМ ЗАЛЕ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ 19 АПРЕЛЯ
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СЕРГЕЙ МОРЕВ ПОДАРИЛ СЕРГЕЮ МИРОНОВУ КНИГУ 
АЛЕКСАНДРА ВЫЧУГЖАНИНА «ЮНОСТЬ РАЗВЕДЧИКА ФИТИНА»

ЕВГЕНИЙ БОНДАРЕНКО — ЗА ВВЕДЕНИЕ В ШКОЛАХ 
НАЧАЛЬНОЙ ВОЕННОЙ ПОДГОТОВКИАЛЕКСАНДР УРЮПИНЕКАТЕРИНА ЕРМАКОВА МАРИЯ СЕРОВА

ГРИГОРИЙ ГРИГОРЬЕВ НАПОМНИЛ АУДИТОРИИ О СЛУЖБЕ 
В 104 ДИВИЗИИ ВДВ, ГДЕ КОГДА-ТО СЛУЖИЛ ОН САМ,  
А ТАКЖЕ СЕРГЕЙ МИРОНОВ И ВЛАДИМИР ПИСКАЙКИН

ТИМУР ТЕМУРКАЕВ

Их представляла эксперт фракции СРЗП в Тю-
менской областной Думе Анастасия Шестакова.

Первым на думскую трибуну вышел руко-
водитель фракции «Справедливая Россия —  
За Правду» в Тюменской городской Думе, депутат  
Сергей Морев: 

— За прошедшее десятилетие в Тюмени была 
проведена большая работа по восстановлению 
памяти об одном нашем великом земляке, сведе-
ния о котором до определённого времени были 
засекречены. Речь идёт о руководителе внеш-
ней разведки СССР в годы Великой Отечествен-
ной войны Павле Михайловиче Фитине. Он внёс 
большой вклад в достижение Великой Победы и 
создание ядерного щита СССР, который и сейчас 
оберегает нашу Родину. Мы готовим обращение 
с просьбой назвать одну из улиц города Тюме-
ни именем П.М.Фитина. Просим Вас поддержать 
наше доброе намерение сохранить память об 
этом выдающемся человеке, — обратился к пар-
тийному лидеру депутат.

Председатель ТРОО ветеранов десантных 
войск «Союз десантников» Григорий Григорьев 
предложил обнулить действующий закон о ве-
теранах и начать разработку нового.

— Этот закон, которому в этом году исполнит-
ся 30 лет, сталкивает в противоречии три основ-
ные группы ветеранов: Афганской воны, Чечен-
ской войны и участников специальной военной 
операции. Надо написать новый, справедливый 
для всех, без противоречий, — высказал мнение 
подполковник Григорьев.

— Вы абсолютно правы, — поддержал его 
Сергей Миронов. — У нас, к сожалению, те, кто 
принимал участие в Карабахе, те, кто принимал 
участие на границе Таджикистана, не имеют ста-
туса ветерана боевых действий. Мы готовим но-
вый закон, чтобы у всех ветеранов боевых дей-
ствий — от Кубы, Эфиопии, Афганистана до Дон-

басса — был равный статус. Это справедливо. 
Также мы выступаем за то, чтобы 1 июля офи-
циально стал днем ветеранов боевых действий. 
Пока он не утвержден, но мы настаиваем и эту 
работу ведём, — добавил Миронов.

Участник Чеченской войны, председатель со-
вета ТГО ВДВ «Союз десантников» Евгений Бон-
даренко озаботился возвращением в школы на-
чальной военной подготовки.

— Наши ребятишки, которые учатся в шко-
лах, являются свидетелями сегодняшних событий. 
Большая недоработка, что у нас забрали началь-
ную военную подготовку, мы считаем, что это го-
сударственная проблема.

Руководитель тюменской общественной орга-
низации «Особый ребенок» Нина Нежиборская 
пожаловалась на сложности, с которыми сталки-
ваются НКО при реализации грантовых проектов.

— Даже если мы покупаем ткань на три тысячи 
рублей, то обязаны запросить у поставщика согла-
сие на проверку от государства. Многие из-за этого 
отказываются с нами работать. Это мешает, особен-
но малым организациям, которые и так работают на 
энтузиазме, — поделилась она своей проблемой. 

Тимур Темуркаев, член регионального отделе-
ния молодёжной организации «Молодёжь Спра-
ведливой России», заместитель председателя об-
щественной молодёжной палаты при Тюменской 
областной Думе, заместитель руководителя ор-
ганизации «Русская дружина», от лица всех па-
триотических объединений г.Тюмени поблаго-
дарил Сергея Миронова за пример истинного 
патриотизма.

— Для нас, молодёжи, которая воспитывалась 
в духе патриотизма, было очень важно и ценно, 
когда вы первый и единственный на то время 
поддержали Донецкую и Луганскую республики. 
Спасибо Вам за это! Мы не так давно влились в 
политическую семью «Справедливой России», но 

уже активно принимаем мероприятия в партий-
ных мероприятиях и хотим также поблагодарить 
Вас за сильную политическую структуру, в кото-
рой есть всегда место молодым и амбициозным 
людям, стремящимся принести пользу Родине, 
— сказал Тимур Темуркаев.

Председатель совета ТООО «Союз морских 
пехотинцев» Александр Урюпин рассказал о 
работе по сохранению исторической памяти о 
Сибирских дивизиях, образованных в Тюмени в 
годы Великой Отечественной войны, и поблаго-
дарил руководителя регионального отделения 
партии «Справедливая Россия» в Тюменской об-
ласти Владимира Пискайкина за помощь в орга-
низации военно-исторических реконструкций.

— Владимир Юрьевич всё время нас «поддер-
живает огнём», — сказал он. — В этом чувству-
ется настоящее десантное братство. Разрешите 
вручить ему медаль «За содействие морской пе-
хоте России», подписанной нашим генерал-пол-
ковником Яковлевым В.А., руководителем Все-
российской общественной организации морских 
пехотинцев «Тайфун». 

Мария Серова, представитель общественной 
организации многодетных семей «Радость» ак-
центировала внимание на несправедливость в 
тюменском законодательстве относительно мно-
годетных семей, не имеющих право на льготы без 
статуса малоимущих.

— Если ты имеешь статус малоимущего, ты по-
лучаешь льготы на питание, на проезд, на оплату 
ЖКУ, путёвки в детские лагеря, земельные участки 
и так далее. А если родители «впахивают» на трёх 
работах, чтобы обеспечить своих детей всем не-
обходимым, и перешагивают этот порог, то, соот-
ветственно, никаких льгот не имеют. Это неспра-
ведливо. К тому же таким образом государство 
стимулирует социальное иждивенчество: мож-
но плыть по течению и ничего не делать. В 2024 

году Владимир Путин уже отмечал непрорабо-
танность этой системы, в то время как демогра-
фический вопрос является критически важным 
для нашей страны. В связи с этим мы предлагаем 
обратить внимание на многодетных, не имеющих 
статуса малоимущих, и уравнять все многодет-
ные семьи в правах — это будет справедливо.

Екатерина Ермакова, руководитель направ-
ления социальной поддержки и защиты граж-
дан, помощи детям с ОВЗ и инвалидностью обще-
ственной организации «Созидание» рассказала 
об огромном росте распада семей после появ-
ления на свет малышей с различными отклоне-
ниями в физическом, психическом или сенсор-
ном развитии, мешающими им полноценно жить, 
учиться и адаптироваться в обществе. 

— В связи с ростом детей с ОВЗ и инвалид-
ностью в России мы наблюдаем до 80 процентов 
распада семей — это огромная цифра. Семьи 
разрушаются из-за ухода отцов и эмоциональном 
выгорании матерей. Остро стоит вопрос о не-
обходимости психологической поддержки. Есть 
проблема: бесплатная психологическая помощь 
существует точечно, но её нет в обязательном 
перечне услуг. С целью сохранения семей с осо-
бенными детьми мы призываем к необходимости 
законодательный изменений. Необходимо зако-
нодательно закрепить право таких семей на бес-
платную психологическую консультацию. Также 
необходимо создание кризисных центров для 
поддержки родителей с привлечением психоло-
гов, юристов и координаторов взаимодействия, 
— сказала Екатерина Ермакова.

Сергей Миронов попросил направить все эти 
обращения на его личный сайт: миронов.рф, чтобы 
у него была возможность предметно поработать и 
дать необходимые поручения.

Вероника Лисицина, фото автора

После выступления лидера партии российских справедливороссов Сергея Миронова 19 апреля в Большом 
зале заседаний Тюменской областной Думы слово попросили тюменские общественные деятели

О чем тюменцы говорили с Мироновым

НИНА НЕЖИБОРСКАЯ
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«Сибиризация России: Поворот на Восток 2.0»
Масштабность мышления нефтянику Юрию 

Шафранику, выпускнику Тюменского «индуса» 1974 
года, привил в своё время Герой Социалистическо-
го Труда Борис Щербина — министр строитель-
ства предприятий нефтяной и газовой промыш-
ленности СССР, один из создателей нефтегазового 
комплекса в Западной Сибири. 

Парадокс: слушатель Киевской высшей партий-
ной школы Борис Щербина в 1948 году на пятёрку 
доказал ничтожность сибирских перспектив раз-
вития, а всю остальную жизнь блистательно опро-
вергал свои сибирско-бесперспективные диплом-
ные выводы, с 1961 года пробуждая дремлющие 
земли нефтегазоносной тюменской провинции 
трудовыми подвигами нефтеразведчиков и буро-
виков, подаривших стране «нефтяной материк» и 
«газовый континент». 

Перспективных вожаков, хозяйственников он 
умело поддерживал, учил, воспитывал — нередко 
сурово. Поэтому и возникла «тюменская школа», 
поэтому на просторах Тюменской области опробо-
вались самые непривычные и нестандартные для 
тогдашней системы методы и решения, поэтому 
сегодня так много блестящих российских управ-
ленцев, которые считают (почитают!) Бориса Евдо-
кимовича Щербину своим Учителем.

Юрий Константинович Шафраник — один из 
них. Пройдя путь от слесаря 4 разряда до мини-
стра топлива и энергетики России, доктор эконо-
мических наук Ю.К.Шафраник первым в 2004 году 
усомнился в перспективах энергетического диало-
га Россия — ЕС и предложил «Восточный поворот».

«Мир стоит на пороге глобальных энергетиче-
ских изменений, — писал он в статье „Мировой 
энергетический рынок: роль и место России“ в 
журнале „Год планеты: Политика. Экономика. Биз-
нес“. — Каким будет новый энергетический поря-
док? Подведёт ли он черту под борьбой за энерго-
ресурсы или, наоборот, усилит её, вновь переведя 
в вооруженную плоскость?»

Диверсия на газопроводах «Северный поток» и 
«Северный поток — 2», совершённая в 2022 году 
на пике газового конфликта между Россией и Ев-
росоюзом, начало специальной военной опера-
ции России на Украине, экономические санкции 
«коллективного Запада» против России и, нако-
нец, рекордный в 2024 году экспорт СПГ из США 
в Европу — всё это звенья одной цепи борьбы за 
энергоресурсы. 

Шафраник прозорлив.
«Освоение территорий и ресурсов российско-

го Востока требует такого же комплексного подхо-
да, как при освоении Западной Сибири, — пишет 
он уже в 2005 году в сборнике „Аналитические за-
писки“ Фонда „Мировая политика и ресурсы“. — 
Мы говорим о Восточном проекте, — о националь-
ном экономическом, политическом, демографиче-
ском проекте комплексного освоения Восточной 
Сибири и Дальнего Востока... Во главе специаль-
но созданной государственной структуры должна 
встать личность, отвечающая уровню историче-
ской задачи и требованиям времени. Именно так 
было при А.Н.Косыгине во времена Западносибир-
ской эпопеи. Замыкаться этот координирующий 
орган должен на Президента России».

Администрация Президента чутко реагирует 
на Шафраника.

Неудивительно, что идеологом Первых Тоболь-
ских чтений, организованных под эгидой пред-
седателя Попечительского совета общественно-
го благотворительного фонда «Возрождение То-
больска» Ю.К.Шафраника во Дворце Наместника 
Тобольского Кремля, стал доктор исторических 
наук, научный руководитель факультета мировой 
экономики и мировой политики НИУ ВШЭ Сергей 
Караганов — тот самый модератор прошлогодней 
пленарной сессии Петербургского международ-
ного экономического форума с участием прези-
дента России, предложивший В.В.Путину «сиби-
ризировать» Россию.

17 — 21 апреля 2025 года в Тобольске участ-
ники всероссийской научно-практической конфе-
ренции по проекту «Сибиризация России: Поворот 
на Восток 2.0» — ведущие ученые, эксперты, об-
щественные активисты и представители деловых 
кругов из Москвы и урало-сибирских регионов — 
обсуждали актуальные проблемы и перспективы 
Сибиризации — стратегического сдвига экономи-
ческого, духовного, культурного центра развития 
России к Уралу и Сибири. 

Центральными темами обсуждения стали исто-
рические и духовно-цивилизационные аспекты 
Сибиризации, факторы социально-экономическо-
го развития сибирского макрорегиона, вопросы 
международного позиционирования Сибири, че-
ловеческого капитала, образования и культуры. 

Местом проведения конференции не случай-
но выбран Тобольск — первая официальная сто-
лица огромной сибирской губернии Российской 

империи, которая простиралась от Уральских гор 
до Аляски, город первого каменного Кремля в Си-
бири, город, возле которого на берегах Иртыша 
отряд казака Ермака разбил войско хана Кучума, 
навсегда сделав Сибирь российской территорией. 

«Трудно и, я даже сказал бы, невозможно оце-
нить роль и значение Сибири для России в про-
шлом и настоящем! — обратился к организаторам, 
участникам и гостям конференции Юрий Шафра-
ник. — Огромные, гигантские промышленные и 
социальные проекты связаны с Сибирью. Это и 
Транссибирская магистраль, и столыпинское пе-
реселение крестьян, и заводы первых советских 
пятилеток, и объекты атомного проекта, и величай-
шие в мире ГЭС на сибирских реках, и грандиоз-
ный Западно-Сибирский нефтегазовый комплекс, 
и БАМ, и наукограды... Ещё большие задачи и про-
екты, по моему убеждению, ждут Россию на терри-
тории Сибири в будущем, и это будущее наступает 
уже сейчас. Правильно определить эти задачи и 
векторы ближайшего и отдалённого социально-
экономического развития Сибири, её городов и 
территорий, новых кластеров и повышение эффек-
тивности использования уже действующих проек-
тов — вот поистине историческая миссия. Один из 
первых шагов на пути к её реализации делает Ваша 
конференция. Безальтернативный вектор развития 
нашей страны — на Восток и на Север! Будущее 
России — в развитии Сибири!»

— Восточный вектор развития — это наш шанс, 
— говорит Юрий Константинович. — Мы должны 
воспользоваться уникальностью нашей геогра-
фии также для манёвра с Европы на Южную Азию.

Пересборка Большой России начинается во-
круг сибирских просторов, таежной пустоты, ко-
торая на самом деле полна самой настоящей жиз-
ни, считает участник конференции, координатор 
Евразийского Клуба Анатолий Михайлов. В Пас-
хальном богослужении в Кафедральном Соборе 
Тобольского кремля он узрел мощь духовного воз-
рождения Святой Руси. 

«Тобольск превзошел все мои ожидания, — пи-
шет он на eurasian-club.com. — Величие Иртыша, 
красота Кремля на холме, великолепие соборов, 
церквей и древних построек оставили неизгла-
димое впечатление. Особенно приятно было по-
знакомиться с местными жителями, участниками 
конференции и гостеприимным организатором 
конференции — известным книгоиздателем и ме-
ценатом Аркадием Григорьевичем Елфимовым, 

которого по праву можно назвать хранителем и 
созидателем Тобольска. 

Отрадно было встретить среди делегатов моих 
старых знакомых: извечного скифоведа Павла За-
рифулина и политолога-евразийца из Минска 
Алексея Дзерманта. Позже к делегации присое-
динился член Сибирского отделения РАН Валерий 
Анатольевич Крюков, с которым в 2023 году мы 
вместе были в Пекине на конференции по Боль-
шому евразийскому партнерству (БЕП) в составе 
делегации Вольного экономического общества 
(ВЭО). Также порадовало знакомство с остальны-
ми участниками сибирского мероприятия, кото-
рых увидел впервые.

Подготовленные к обсуждению материалы 
оставили хорошее впечатление. Если бы они по-
явились раньше на свет Божий, то сейчас мы бы 
жили в другой стране. Как известно, Россия дол-
го запрягает, но быстро едет, посмотрим, как бу-
дет на этот раз... Были бурные обсуждения и дис-
куссии. Молодые и талантливые помощники 
С.А.Караганова всё фиксировали и обещали учесть 
все дельные предложения. 

Пасху встречали все вместе в Кафедральном 
Соборе. Было очень торжественно, и даже был 
салют после крестного хода. Всё это оставило не-
изгладимые впечатления, особенно посещение 
парка «Ермаково поле» и посадка в нём памятных 
деревьев под руководством гостеприимного хо-
зяина А.Г.Елфимова.

Встреча Пасхи в Тобольске и общение с учены-
ми со всей России навеяло размышления о судь-
бе нашей родины, её национальной идее, мечте, 
характере, предназначении и светлом образе бу-
дущего нашей страны. Стало понятно, почему рус-
ских называют «народ-богоносец». Тобольские от-
кровения свидетельствуют о духовном возрожде-
нии Руси как «светлого места» на земле, где соби-
раются люди из разных стран, стремящиеся к Свету 
по зову своего сердца. Преображение нашей стра-
ны в «светлое место», в Святую Русь — это и есть 
наша главная национальная идея и планетарная 
миссия русского народа«. 

Глава администрации Тобольска Пётр Вагин, 
вернувшийся с Всероссийского муниципально-
го форума «Малая Родина — Сила России», побы-
вавший на встрече Владимира Путина с главами 
муниципальных образований субъектов Россий-
ской Федерации, высоко оценил потенциал про-
екта «Сибиризация России: Поворот на Восток 2.0».

— Мы очень рады тому, что Тобольские чтения 
генерируют новые смыслы, привлекая серьёзных 
интеллектуалов из столицы и больших сибирских 
городов, — сказал Пётр Вагин, комментируя по 
просьбе «Губернии» прошедшее мероприятие. — 
В этом большая заслуга председателя Попечитель-
ского совета общественного благотворительного 

«Губернии» посчастливилось сопровождать первого главу администрации Тюменской 
области, а ныне председателя Совета Союза нефтегазопромышленников России Юрия 
Константиновича Шафраника в поездке на малую Родину с 22 по 25 апреля

Юрий Шафраник:  
«Будущее России — в развитии Сибири!»

УЧАСТНИКИ ПЕРВЫХ ТОБОЛЬСКИХ ЧТЕНИЙ. ТОБОЛЬСК, 20 АПРЕЛЯ 2025 Г.

У АЛЯБЬЕВСКОЙ БЕСЕДКИ В ПАРКЕ «ЕРМАКОВО ПОЛЕ»: ОТКРЫТИЕ 
ПАМЯТНИКА АЛЕКСАНДРУ АЛЯБЬЕВУ. ТОБОЛЬСК, 23 АПРЕЛЯ 2025 Г.

ВСТРЕЧА ЮРИЯ ШАФРАНИКА С ПЕТРОМ 
ВАГИНЫМ, ТОБОЛЬСК, 24 АПРЕЛЯ 2025 Г.

ЮРИЙ ШАФРАНИК С ЮБИЛЯРОМ 
АРКАДИЕМ ЕЛФИМОВЫМ
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фонда «Возрождение Тобольска» Юрия Константи-
новича Шафранника, с которым я с удовольстви-
ем впервые познакомился лично, и председателя 
президиума фонда Аркадия Григорьевича Елфимо-
ва, которого мы очень любим и уважаем. На про-
тяжении 30 лет на месте бывшей свалки отходов 
он возделывает «Ермаково поле» — неповтори-
мую достопримечательность Тобольска с видом на 
Чувашский мыс, где атаман Ермак Тимофеевич со 
своей дружиной казаков 443 года тому назад по-
бедил войско бухарского хана Кучума, прирастив 
таким образом Сибирью могущество России. На 
основе своего нравственно-эстетического миро-
воззрения Аркадий Елфимов создаёт садово-пар-
ковый идеал поля русской славы. Администрация 
города, со своей стороны, добросовестно трудится 
для того, чтобы двигаться к новым результатам. На-
деемся, что Первые Тобольские чтения придадут 
новый импульс развития как городскому округу, 
так и Российской Федерации в целом, — отметил 
Пётр Вагин.

СИБУР: партнеры для роста
Утром 23 апреля Юрий Шафраник побывал на 

Тобольском ЗапСибНефтехиме, где продолжается 
строительство третьего завода по производству 
полипропилена. 

С выходом на проектную мощность, по плану в 
конце 2026 года, флагманское предприятие СИБУ-
Ра планирует стать мировым лидером по выпуску 
этого продукта, используемого в строительстве, 
для жесткой и мягкой упаковки, для медицины. То-
больский завод СИБУРа в год выдает 2,5 млн тонн 
полиэтилена и полипропилена. Это почти 70 про-
центов на российском рынке. 

— Ребята большие молодцы! — отмечает Юрий 
Шафраник. — В технологической оптимизации и 
моделировании они пользовались услугами за-
падных вендоров: аналогов на российском рын-
ке вообще не было. Но сейчас уже есть компетен-
ции, огромный технологический и научный задел 
у них в этой сфере. Отличная производственная 
площадка! Я повидал многое в мире и знаю, о чём 
говорю. Молодость и подготовленность руководи-
телей, уже имеющиеся результаты и их стремление 
развиваться дальше — это залог успеха для ком-
пании мирового уровня, — прокомментировал 
Шафрнаник результаты визита в СИБУР — одну из 
наиболее динамично развивающихся компаний в 
глобальной нефтехимии.

«За великий русский народ!»
23 апреля председателю президиума обще-

ственного благотворительного фонда «Возрожде-
ние Тобольска» Аркадию Елфимову исполнилось 
75 лет. Под юбилей создатель парка «Ермаково 
поле» подгадал открытие памятника знаменито-
му на весь мир уроженцу Тобольска Александру 
Алябьеву — композитору, гусару, участнику От-
ечественной войны 1812 года. 

Автор памятника — заслуженный художник 
России Сергей Мильченко. Скульптура Алябьева 
отлита в бронзе в Свердловской области в литей-
ной мастерской «Дубровин» и представляет собой 
полулежащую фигуру Александра Александро-
вича в полный рост, изображенного в гусарском 
ментике, во время отдыха в военном походе, с не-
изменным соловьем на руке.

На знаковое культурное мероприятие у Аля-
бьевской беседки прибыл председатель Тюмен-
ской областной Думы Фуат Сайфитдинов. В тор-
жественной церемонии приняли участие местные 
депутаты, сибирские писатели, художники, журна-
листы, представители городской администрации 
и общественности. 

Аркадий Елфимов лично провёл экскурсию по 
парку, рассказывая гостям о непростых этапах его 
становления. 

— В начале 1990-х ничего живого на этом ме-
сте не было, — рассказывает он. — Когда мы сюда 
пришли, увидели унылую картину: пепелище, лопу-
хи и крапиву в человеческий рост, огромную свал-
ку отходов — их свозили отовсюду. Чтобы залечить 
эту нанесённую природе рану, сначала пришлось 
территорию чистить — вывозить строительный и 
бытовой мусор, завозить грунт, разравнивать его, и 
лишь затем практически с нуля создавать коллек-
цию ботанического сада. А прежде чем высевать 
газон, необходимо было дождаться всхода сорня-
ков, чтобы выполоть их вручную...

Название парка «Ермаково поле» в голове соз-
дателя ассоциировалось с полем русской славы: 
Куликово поле, Бородинское поле, Прохоровское 
поле, где сложил голову родной брат отца Аркадия 
Елфимова... Священные земли, ратные поля России, 
державшейся с твёрдостью монолита под нати-
ском внешних угроз, утверждая силу и величие 
русского духа. Вечные, неколебимые знаки русской 
победы над силой вражды и злобы.

В народе жила и живёт по сей день память об 
атамане Ермаке Тимофеевиче, разбившем кучу-
мовскую тьму подле Чувашского мыса, тем самым 
положившем начало великой эпопее освоения 
величайшего края, которым и поныне не только 
прирастает, но и спасается Россия.

24 июня 2016 года, в День города Тобольска, 
на карте России официально появилось название 
«Ермаково поле»: ландшафтный историко-культур-
ный парк с его монументальной составляющей и 
растениями — как привычными глазу сибиряка, 
так и редкими для местной флоры. 

Парк «Ермаково поле» посвящён памяти о под-
вигах, исторических деяниях русского народа на 
громадных сибирских просторах.

Аркадий Григорьевич Елфимов, занесённый в 
Книгу почёта Тобольска, и сам причисляет себя к 
русским, хотя пращур его — швед, взятый в рус-
ский плен в ходе Северной войны Петра I и при-
гнанный в Тобольск на строительство. Ирония 
судьбы: Аркадий Григорьевич — профессиональ-

ный строитель, окончил факультет ПГС Тюменского 
инженерно-строительного института (1967-1972). 

Но ведь русский — это не национальность, 
а состояние человеческой души, стремящейся к 
свету! 

Немудрено, что первый тост на товарищеском 
ужине в ресторане «У Никольского взвоза» именин-
ник провозгласил — «За великий русский народ!»

— За его волю и характер, — добавил алавер-
ды Юрий Шафраник, — что в конечном итоге и 
даёт результат.

Малая Родина — Сила России
Село Карасуль Ишимского района (название 

Карасуль происходит от гидронима тюркского 
происхождения — «тёмная вода»), где родился 
Юрий Константинович, — неотъемлемая часть 
любой его вылазки из Москвы в Тюменскую об-
ласть. Четыре раза в год как штык он в Карасуле. 
Здесь отчий дом, здесь прошла его юность, здесь, 
в условиях тяжёлого крестьянского труда, форми-
ровался его характер, в окружении фронтовиков-
победителей, которые жили по соседству. 

Несловоохотливые, иногда на покосах вече-
ром у костра в узком кругу они рассказывали свои 
простецкие, некнижные истории про войну, про-
изводившие на девятилетнего Юру потрясающее 
впечатление. Трудно сказать, что больше воспиты-
вало характер: строгость отца, прививавшего дис-
циплину и порядок, или вот эти рассказы фронто-
виков, переживших страшную войну...

Глава сельского поселения Александр Гинтер, 
облачившись в пятнистую униформу цвета хаки, 
руководил чисткой сельского кладбища. 

— Хочешь сделать хорошо — сделай это сам! 
— ответил он «Губернии» на вопрос, почему лич-
но руководит уборкой территории от спиленных 
накануне веток деревьев, а не какой-нибудь заме-
ститель. — Да и заместителей у меня никаких нет. 
Это мой долг: рядом — могила нашего участника 
СВО Игоря Трофимова...

К идущей в стране реформе местного само-
управления Гинтер относится с облегчением: 
«Наконец-то, переползу во второй окопчик». Нор-
мотворческие запросы от разных федеральных 
структур «о приведении в соответствие» давно 
проели ему дыру в печени и пошатнули нервную 
систему. С упразднением сельских дум и админи-
страций юридическая ответственность «за несоот-
ветствие» ляжет уже на плечи главы района. Толь-
ко вот переползти «во второй окопчик» всё равно 
не получится.

— Даже не рассчитывай! — безапелляционно 
заявляет в ответ на это Гинтеру глава Ишимского 
района Сергей Ломовцев, прибывший в Карасуль 
на встречу с Шафраником. — Нагружу «на пере-
довой» пуще прежнего!

Ломовцев только что был в Москве на учё-
бе, в Муниципальной школе для руководителей 
и представителей муниципальных образований 
в РАНХиГС, и принимал участие во II Всероссий-
ском муниципальном форуме «Малая Родина — 
Сила России». 

Одним из направлений форума в рамках па-
нельной сессии стала тема — «Воспитание новых 
поколений». Руководитель Федерального агент-
ства по делам молодежи (Росмолодежь) Григорий 
Гуров, как пишет lenta.ru, в ходе панельной сессии 
подчеркнул, что молодежная политика в 2025 году 
имеет региональную направленность. При этом 
работа по воспитанию молодежи невозможна без 
активного участия муниципального сообщества. 

«Муниципальная система образования форми-
рует молодого человека, — цитирует lenta.ru за-
местителя министра просвещения России Алек-

сандра Бугаева. — Всё, что мы видим на улице, 
в народном хозяйстве, закладывается в детском 
саду и школе. Воспитание — это птица, и у неё 
два крыла: семья и школа. И школа, прежде всего, 
находится в руках руководителей системы обра-
зования муниципального уровня. От того, как бу-
дут реализованы решения на земле, как та логика, 
которая закладывается федеральным центром ру-
ководству субъекта Российской Федерации, будет 
донесена до учителя, а через него — до родите-
лей, всё и зависит».

В Карасуле с воспитанием новых поколений всё 
в порядке. По инициативе Юрия Шафраника с 19 
мая 2016 года фонд «Наш выбор — Малая Родина» 
совместно с Тюменским индустриальным универ-
ситетом и международным детским центром «Ар-
тек» реализует профориентационную программу 
в рамках Всероссийского конкурса научно-техни-
ческих проектов «Инженерный резерв России». За 
прошедшее время около 680 школьников, в том 
числе более 40 карасулят приняли в ней участие. 
25 финалистов конкурса ежегодно отправляются на 
тематические смены в МДЦ «Артек» на берегу Чер-
ного моря. Самые целеустремлённые поступили в 
Тюменский индустриальный университет, успешно 
его окончили и приступили к работе на предприя-
тиях нефтегазового комплекса Тюменской области. 

Вот и в этот раз в Доме культуры «Октябрьский» 
в Карасуле начальник управления профессиональ-
ной ориентации и довузовской подготовки ТИУ 
Дмитрий Русских провёл собрание школьников 
Ишимского района, рассказав им о тонкостях по-
ступления в вуз. 

Но прежде перед новым поколением выступил 
сам Юрий Константинович Шафраник. 

— Цепляйтесь за жизнь, не сидите сиднем, ца-
рапайтесь! — наставлял юную поросль умудрён-
ный наставник. — Проявляйте себя, хватайтесь за 
любую возможность к саморазвитию. Интересуй-
тесь, действуйте! Успех ваш зависит только от ва-
шей воли и характера. Не бойтесь испытаний: за-
лог вашего успеха заключается в их преодолении.

«Сибирь — великая школа жизни!» 
Борис Щербина, как пишет в рассказе «Чело-

век-эпоха» тюменский классик Анатолий Омель-
чук, говорил это для других, но прежде всего эти 
слова применимы к нему самому. Сибирь проявила 
масштаб его личности, сделала его деятелем госу-
дарственного масштаба. Старт в историю государ-
ства Российского он делал в Сибири. 

И в людях, соратниках и учениках, он ценил мас-
штабность мышления, смелость мысли, интегриро-
ванный, как мудрено сам выражался, интеллект. 
Ценил пробивную силу — для сибиряка в Москве 
это было обязательно. Сам человек фантастиче-
ской работоспособности выделял себе подобных. 
И полагал, что не может быть крупного партработ-
ника, серьезного хозяйственника, если человек не 
умеет фантазировать.

У Юрия Константиновича Шафраника все паз-
лы сошлись как по писаному. Отсюда и результат. 
Ряд успешных проектов в энергетической отрасли, 
инициированных им как предпринимателем, по-
лучили международное признание. Эти проекты 
были реализованы в результате серии слияний и 
поглощений. Как отмечает Шафраник, свой бизнес 
в сфере нефти и газа он создал с нуля. 

А как гражданин и патриот Юрий Константино-
вич Шафраник продолжает дальше свою много-
гранную общественную деятельность по развитию 
Сибири и России в целом.

Ему зачтётся.

Сергей Суразаков, фото автора

ЮРИЙ ШАФРАНИК В ДОМЕ КУЛЬТУРЫ «ОКТЯБРЬСКИЙ». 
ВСТРЕЧА СО ШКОЛЬНИКАМИ. КАРАСУЛЬ, 25 АПРЕЛЯ 2025 Г.

ЮРИЙ ШАФРАНИК С ЕДИНОМЫШЛЕННИКАМИ. «ЦЕНТР ДОСУГА», КАРАСУЛЬ, 25 АПРЕЛЯ 2025 Г.

ГЛАВА СЕЛЬСКОГО ПОСЕЛЕНИЯ КАРАСУЛЬ АЛЕКСАНДР 
ГИНТЕР РУКОВОДИТ УБОРКОЙ КЛАДБИЩА
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(Продолжение. Начало в «ТГ» № 545 от 17 фев-
раля, № 546 от 28 февраля, № 547 от 18 марта, 
№ 548 от 31 марта, № 549 от 15 апреля 2025 г.)

«Доступность многоквартирных  
домов для людей с ограниченными 
возможностями здоровья»

Роман Чуйко, руководитель регионального 
исполкома Общероссийского народного фрон-
та в Тюменской области, депутат Тюменской 
областной Думы: — Спасибо, коллеги. Хочу вы-
разить огромную благодарность организато-
рам, коллегам по законодательному собранию, 
за столь важную тему, которую вы поднимаете. 

Движение ОНФ, которое уже много лет по по-
ручению президента является оператором «Пря-
мой линии» Владимира Путина, получает огром-
ное количество обращений граждан. 

Сегодня хочу представить вашему вниманию 
небольшой анализ этих обращений в части темы, 
которую рассматриваем. Вначале предлагаю по-
смотреть видео нашего заявителя, жителя Тюме-
ни Евгения Месикеева, он 5 лет со своей мамой 
борется с этим вопросом. В этом году он обра-
тился к президенту. У него нарушена речь, по-
этому свое обращение к президенту он записал 
через «Алису».

(Просмотр ролика.)
В целом, если мы посмотрим динамику обра-

щений на «Прямую линию», она выросла кратно. 
Цифры небольшие, но мы с вами понимаем, что 
люди, которые обращаются к президенту, — это 
люди, которые прошли уже все круги чиновни-
ков. Так вот, их количество увеличилось в 18 раз с 
2020-го года. Каждый случай подобен случаю Евге-
нию Месикеева. Вопросы достаточно тревожные, 
за каждым из них кроется человеческая жизнь. 

Наши герои возвращаются с СВО. Многие из 
них вернутся с тяжёлыми ранениями и будут стал-
киваться с такими же проблемами. Сегодня в Тю-
менской области, по нашей информации, поряд-
ка 70 человек, которым государство, чиновники, 
сказали, что помочь ничем не могут. Либо по эко-

номической нецелесообразности, либо по тех-
нической невозможности, что в первую очередь, 
скорее всего, связано с экономической нецеле-
сообразностью, ну и, соответственно, отсутствие 
возможности законом и нормативными актами 
помочь гражданину.

Единственный вариант — это встать в оче-
редь. Вот Евгений сейчас в очереди стоит за жи-
льем, так как у него собственного жилья нет, он 
600-й уже лет шесть. Мы понимаем, что эта оче-
редь никогда не дойдет до него. 

Есть положительные моменты, например, 
вот хочу сказать слова благодарности Главному 
управлению строительства в части того, что они 
проводят техническую экспертизу. Если раньше 
она длилась годами, то последние два года был 
изменен порядок, и теперь это в разы быстрее 
стало происходить, ускорили процедуру. Было 
много нареканий и жалоб, и очередь была боль-
шая, но проблему это до сих пор не решает.

Проанализировав данные, полагаем, что мож-
но найти пути решения. 

Первое — это законодательство, региональ-
ные нормативные акты, которые должны регули-
роваться сейчас, и у исполнительных органов вла-
сти сегодня в регионе есть все полномочия, для 
того чтобы сделать его более гибким, для того что-
бы подходить к каждой ситуации индивидукально.

Сегодня закон выглядит таким образом, что 
нет возможности предоставить, например, очень 
сложная конструкция подъезда, не помещается 
какая-то конструкция. Соответственно, для того 
чтобы сделать выход, например, через окно, зна-
чит, это будет стоить какую-то сумму денег, 1,5 
— 2 млн руб.

Делается заключение о том, что в связи со сто-
имостью квартиры, как правило, это б/у, т.е. жилой 
фонд, вторичка, реконструкция нецелесообразна, 
т.е. стоимость квартиры 5 млн, а сделать, условно 
говоря, какой-то подъезд там 1,5 — 2 млн.

На сегодня в некоторых регионах пошли даль-
ше. Условно говоря, когда человеку могут пред-
ложить в рамках местного регионального зако-

нодательства обменять его квартиру. Когда госу-
дарство приобретает равнозначное по площа-
ди жилье, но доступное и предлагает человеку 
оплатить разницу. Ведь сейчас таких обращений 
тоже достаточно, когда люди говорят: «Как нам 
быть? Нам же нужно где-то жить, пока мы будем 
продавать свое жилье, искать, ремонт делать или 
еще что-то», это тоже невозможно.

А если мы представим, что человек вообще 
одиноко проживающий. Вот Евгений Месикеев, 
у него недавно умерла мама. Это был тот чело-
век, который за него боролся все это время. И 
перед Новым годом она мне звонила и сказала: 
«Я умираю. Не бросайте, пожалуйста, Евгения». 

Сегодня таких, как Евгений, прибавляется у 
нас из-за аварий на дорогах. Экономически ак-
тивное население, абсолютно здоровые ребята 
звонят нам, спортсмены бывшие, которые лиша-
ются в авариях двух ног, и говорят: «Не могу вы-
йти из дома. Помогите».

Более того, сегодня в бюджете городов по 
649-му постановлению («О мерах по приспосо-
блению жилых помещений и общего имущества 
в многоквартирном доме с учетом потребно-
стей инвалидов» — прим.TG) заложены и име-
ются средства, но механизм стоит. 

Одна из проблем, с которыми сталкиваемся, 
привлекаются к экспертизе о целесообразности 
или проектированию работ представители кон-
кретного подрядчика, который использует завод, 
например, производит эти подъемники, и его 
подъемник туда не входит. А конструкция дру-
гого производителя будет входить, но комиссия 
принимает решение в г. Тюмени о том, что неце-
лесообразно, нет технической возможности на 
решение, заключение экспертизы конкретного 
подрядчика. Тоже есть такой момент.

Мне кажется, что это крайне тревожные во-
просы, которые требуют немедленного включе-
ния всех ведомств, органов исполнительной вла-
сти для координации департамента социальной 
защиты. Я знаю, что департамент — они действи-
тельно большие молодцы. 

649-е постановление шесть лет вообще не 
работало после принятия, и только благодаря 
соцзащите, которая добилась разъяснений, до-
билась в спорах с муниципалитетами, с админи-
страциями, что оно должно работать, выполне-
ние этих постановлений в некоторых субъектов.

У нас есть у девочка Полина Мазанова, она жи-
вет в Каскаре. Два года мы бьемся за нее, чтобы у 
нее появился пандус в 9-этажном доме. Она чем-
пион многих мероприятий, занимается танцами 
на колясках, активную социальную позицию ве-
дет, [ее] мама многодетная уже, по-моему, стала. 
Они живут на 1-м этаже, и, соответственно, мест-
ная администрация также им отказала.

Благодаря прокуратуре Тюменской области 
сегодня решается вопрос. Надо отдельное ска-
зать им спасибо. Более 25 пандусов мы устано-
вили в г. Тюмени и в области благодаря выходу 
в суд органов прокуратуры в защиту граждан. 

Это хорошо, но сама проблема в том, что чи-
новники по два года судятся с собственными 
гражданами и прокуратурой. У меня вопрос воз-
никает к тому, когда эти люди, чиновники, высту-
пая в такой позиции, когда им прокуратура гово-
рит о том, что вы должны это сделать по закону, 
выступая в защиту интересов ребенка, но нет. 

Тогда вопрос: а этот чиновник не дискреди-
тирует ли президента и губернатора, у которых 
каждый год на Посланиях мы говорим о том, что 
у нас социально-ориентированная политика в 
регионе, социально ориентированные бюдже-
ты и вообще гражданин для нас превыше всего?

Анастасия Шестакова, модератор: — Ро-
ман Сергеевич, правильно я понимаю: мы долж-
ны проработать вопросы именно с комиссией, 
которая принимает итоговое решение по уста-
новке таких конструкций?

Роман Чуйко: — Безусловно. Первый во-
прос — это 649-е постановление, его необхо-
димо правильно использовать и, соответствен-
но, смотреть за тем, как работает комиссия, не 
формально подходить, а более точечно. Главное 
управление строительства в этом вопросе может 
быть задействовано объективно.

Следующее, необходимы предложения, для 
того чтобы в нормативные акты была внесена 
возможность обмена жилья с доплатой. Жилье, 
которое от него остается, оно передаётся следу-
ющему очереднику государством, который сей-
час стоит на очереди.

13 февраля в Тюменской областной Думе состоялся круглый стол, организованный 
фракцией социалистической политической партии «Справедливая Россия — За Правду». 
«Губерния» предлагает вниманию читателей стенограмму данного мероприятия

Исполнение порядка получения инвалидности участниками 
СВО. Обеспечение доступной среды для маломобильных 
групп населения в Тюменской области. Часть 6

С ДОКЛАДОМ ВЫСТУПАЕТ РОМАН ЧУЙКО
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Анастасия Шестакова: — А если нечем 
доплатить? Они, как правило, все малоимущие.

Роман Чуйко: — Теперь вот следующее пред-
ложение, если нечем платить, мы, когда рассма-
триваем экономическую целесообразность, ГУС 
делает заключение, это будет стоить 1 млн — это 
реальная цена сегодня, которую платит государ-
ство за подъемники с учетом пандуса, например, 
из бетона на входной группе.

Почему эти деньги не отдать человеку в эту 
разницу? Тоже вопрос. Они же так будут потра-
чены на новое жилье с доплатой, если цена, по-
считанная ГУСом, все те же самые деньги, только 
ситуация может измениться.

Георгий Эргемлидзе: — Наша фракция пред-
лагала принять закон о комплексном развитии 
территорий, которое сейчас осуществляется по-
всеместно. Казалось бы, хорошая ситуация, про-
ектировать такие дома с удобными пандусами, 
потому что переделывать старье — это никуда 
не годится. Но «Единая Россия» заблокировала 
принятие такого закона по КРТ, хотя мы с комму-
нистами в принципе и даже с либерал-демокра-
тами готовы были такой закон внести и даже два 
проекта разработали. 

Может быть, господин Чуйко объяснит, чем 
была вызвана позиция «Единой России» не при-
нимать закон о КРТ? Ведь люди страдают от от-
сутствия этого закона.

Роман Чуйко: — Я думаю, разберемся.
Анастасия Шестакова: — Насколько я 

знаю, все новые дома строятся с учетом требо-
ваний, принятых на федеральном уровне. Здесь 
присутствует Сергей Сергеевич Бурцев, предста-
витель ГУС. Может быть, Вы прокомментируете?

Сергей Бурцев, заместитель начальника 
управления государственного строительного 
надзора по Тюменской области Главного управле-
ния строительства Тюменской области: — На 
данный момент все дома, которые сейчас стро-
ятся, до недавнего времени, я сейчас не помню, 
когда ввелась эта норма, все соответствуют тре-
бованиям доступности, то есть безбарьерного 
доступа в помещение на любом этаже.

«О существующих проблемах в обеспеченности 
условиями доступной среды для 
маломобильных граждан в городе Тюмени»

Екатерина Ермакова, представитель ТРО-
ОО ГРИС «Созидание»: — Наша организация за-

нимается социальной поддержкой граждан. Я 
руковожу направлением работы с детьми с огра-
ниченными возможностями здоровья и с инва-
лидностью.

Одной из актуальных социально-экономиче-
ских и демографических проблем современного 
российского социума является включение этих 
людей с ограниченными возможностями здоро-
вья, с инвалидностью, в общество.

И хочется поблагодарить фракцию «Справед-
ливая Россия — За Правду» за то, что вы обра-
щаете внимание общественности на проблемы 
этих людей — это очень важно, очень ценно, 
это помогает людям не только улучшить каче-
ство жизни, но и поправить даже свое здоровье.

Решение вопросов по доступной среде спо-
собствует взаимодействию людей с инвалидно-
стью с другими людьми, тем самым, делая их пол-
ноценными и полноправными членами нашего 
общества.

Много ли маломобильных людей, в частности, 
на колясках мы видим на улицах, в общественных 
местах? К сожалению, нет. В связи с чем? 

Например, возьмем общественный транспорт. 
Мы предлагаем обратить внимание администра-
ции на уборку снега, борьбу с гололедом в зим-
нее время в целях обеспечения доступа маломо-
бильных граждан к общественному транспорту, 
магазинам и общественным местам. 

Очень много травм из-за гололеда у людей с 
ограниченными возможностями здоровья, в част-
ности, с нарушением двигательной активности. 

Также ситуация с переходами. У нас очень 
много переходов, через которые люди на коля-
сках осуществляют доступ к автобусным оста-
новкам. К сожалению, многие переходы не со-
ответствуют нормативам, и люди на инвалидных 
колясках не могут передвигаться по этим пере-
ходам. Ни одна инвалидная коляска даже самого 
маленького размера не заходит на пандусы. Это 
абсолютное безобразие!

С работниками общественного транспорта 
тоже стоит провести определенную разъясни-
тельную работу в плане корректного отношения 
к инвалидам, в плане понимания, что это полно-
ценные члены общества. Абсолютно недопусти-
мо говорить родителям этих детей: «Откажитесь 
от них», абсолютно недопустимо грубить и хамить 
этим людям. Есть обращения мам таких детей, ког-
да их выгоняли из общественного транспорта. 

Просим контролирующие органы провести 
соответствующую разъяснительную работу.

Что касается специальных удобств в обще-
ственных зданиях, тут вообще интересная тема. 
В торговых центрах «ЦУМ», «Океан», «Москва» нет 
инвалидных туалетов.

Например, мама с подростком 15 лет, у ребен-
ка тяжелый аутизм, в мужской туалет она его не 
заведет, в женский туалет, соответственно, тоже, 
плюс они не соответствуют стандартам. 

Призываю администрацию данных торговых 
центров, чтобы туалеты подобные были. Мне ка-
жется, это абсолютно нормальная вещь, которую 
нужно понимать, и организовывать доступные 
общественные пространства.

Что касается школ и детских садов, тут тоже 
огромный пласт, который хочется обсудить, на-
пример, МАОУ СОШ номер 17, детский сад номер 
95, таких очень много. Дело в том, что департа-
мент образования организует коррекционные 
классы, в которых есть детки с ограниченными 
возможностями здоровья, в частности, маломо-
бильные, на колясках. Но, к сожалению, в этих 
школах и садах нет пандусов. Дети не участвуют 
не только в общешкольных мероприятиях, по-
тому что они не могут подняться в актовый зал, 
они не могут подняться, извините меня, даже в 
столовую, в библиотеку, то есть эти дети абсо-
лютно изолированы от общества.

Это полноценные граждане РФ, такие же, как 
мы с вами, а почему бы не организовать доступ-
ную среду для этих людей?

Попадания в госучреждения: есть вопиющие 
случаи, когда мамы детей на колясках не могут по-
лучить паспорт из-за неорганизованной доступной 
среды. Например, ул. Пермякова, 43а, мама ребенка 
не могла получить паспорт, потому что нет доступ-
ной среды, а выезжать на дом отказывались. И ей 
предлагали нанять водителя и организовать этот 
процесс. Только обращение к начальнику УМВД 
Тюменской области помогло решить этот вопрос. 

Предлагаем руководству УМВД Тюменской об-
ласти взять на контроль работу с маломобиль-
ными гражданами в целях обеспечения досту-
па в помещения отделов полиции, паспортных 
столов, работу звонков проверить, в том числе 
контролировать выезд сотрудников к маломо-
бильным гражданам.

На пешеходной улице Дзержинского практи-
чески нигде нет пандусов, ни в одном заведении. 

А ведь это такие же люди, как мы, они тоже хотят 
посещать эти места.

Вообще во многих частных заведениях нет 
этого, и я хочу обратить внимание обществен-
ности на это. Потому что, вы знаете, бывают та-
кие случаи, например, мы хотели устроить дет-
кам праздник на Новый год, но из-за отсутствия 
пандусов не смогли организовать несколько 
новогодних праздников. Поэтому, призываем 
общественность к человечности и вниманию 
к инвалидам, об этих людях тоже надо как-то 
заботиться.

Последний вопрос — это парковочные ме-
ста для инвалидов. Мы видим, что очень часто, 
к сожалению, нарушаются права инвалидов тем, 
что машины ставятся абсолютно не инвалидные 
и очень часто они заняты. Кстати, много случа-
ев, когда сбрасывают снег на эти места, напри-
мер, в ТРЦ «Южный» этим занимаются. А в Гилев-
ской роще эти места были заняты вагончиком для 
продажи кофе. Инвалидов не считают за людей.

Анастасия Шестакова: — Вы отрабатывае-
те с ГИБДД эту тему?

Екатерина Ермакова: — Мы написали за-
прос, обращение, соответственно. И очень силь-
но хочется сказать, на что обратить внимание...

Анастасия Шестакова: — Подытожим, Ека-
терина, время.

Екатерина Ермакова: — Подытожим, хо-
рошо. Есть еще вопрос по работе с ТСЖ, очень 
коротко, которые, я считаю, должны принимать 
участие в помощи семьям с тяжелыми маломо-
бильными детьми и отрабатывать какие-то их во-
просы. 

В заключение хочется сказать, программа «До-
ступная среда» направлена на создание безба-
рьерной среды для инвалидов и маломобильных 
групп населения. Я призываю общественность 
обратить внимание на то, что маломобильные 
люди такие же полноценные граждане нашего 
общества.

Анастасия Шестакова: — Хорошо, спасибо. 
Дадим слово последнему докладчику: Нина 

Демьянова Нежиборская, пожалуйста.

(Окончание в следующем номере.)

Текст: А. Клабукова, ведущий специалист 
организационного управления ТОД

Фото: TG

ИНВАЛИД ЕВГЕНИЙ МЕСИКЕЕВ ЗАПИСАЛ ВИДЕООБРАЩЕНИЕ К ПРЕЗИДЕНТУ 
С ПОМОЩЬЮ ГОЛОСОВОГО ПОМОЩНИКА «АЛИСА»

ЕКАТЕРИНА ЕРМАКОВА, ПРЕДСТАВИТЕЛЬ ТРООО ГРИС «СОЗИДАНИЕ»: 
«МАЛОМОБИЛЬНЫЕ ЛЮДИ — ПОЛНОЦЕННЫЕ ГРАЖДАНЕ РФ»

ОТРЕАГИРУЕТ ЛИ ПРОКУРАТУРА, В ЛИЦЕ НАЧАЛЬНИКА ОТДЕЛА ПО НАДЗОРУ 
ЗА СОБЛЮДЕНИЕМ ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВА В СФЕРЕ ЭКОНОМИКИ АЙДАРА 
МУСИНА, НА ЗАМЕЧАНИЯ ОБЩЕСТВЕННИКОВ ОБ ОТСУТСТВИИ ПАНДУСОВ 
ДЛЯ ИНВАЛИДОВ В БОЛЬШИНСТВЕ ЧАСТНЫХ ЗАВЕДЕНИЙ ТЮМЕНИ?
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Легион и легионеры
Это воинское подразделение было сфор-

мировано немцами в 1941-1942 годах из воен-
нопленных армян. Легион принимал участие 
в боях против Красной армии под Туапсе и в 
Крыму, но в связи с ненадежностью был пере-
веден во Францию для обороны прибрежных 
укреплений «Атлантического вала». С первых 
же дней нахождения во Франции армянские 
легионеры установили связь со своими земля-
ками из числа местных партизан и подпольщи-
ков. Переписка между ними велась с исполь-
зованием древнего армянского языка грабара. 
Чтобы прочитать такое послание, нужно было 
досконально знать этот язык и виды его тайно-
писи. Специалистом в данной области мог быть 
лишь человек, имеющий армянское высшее ду-
ховное образование. 

В мае 1944 года большинство армянских ле-
гионеров под командованием бывших майора 
Петросяна и капитана Титаряна отказались слу-
жить немцам и создали «1-й советский партизан-
ский полк во Франции». Этот полк прославился 
освобождением городов и деревень, о подвигах 
уроженцев Армении писала газета французских 
коммунистов «Юманите». Полк был награжден 
почетным знаменем от трудящихся Лиона и от 
партизан Франции. 300 бывших легионеров на-
граждены французскими орденами. После окон-
чания боевых действий правительство Франции 
разрешило бойцам «1-го советского партизан-
ского полка» выехать на родину с оружием. 

При прохождении фильтрации в немецком го-
роде Цербет полк разоружили, переформирова-
ли в «рабочий батальон» и под конвоем отправи-
ли в Тюмень на судостроительный завод № 639.

Здесь когда-то лагерь был
982 человека из числа бывших армянских ле-

гионеров разместили в бараках лагеря для воен-
нопленных Первой мировой войны (1914-1918), 
— немцев, австрийцев, венгров, чехов, словаков 
— построенного на территории, которую тюмен-
цы по-прежнему называли Угрюмовскими сара-
ями. В октябре 1922 года к 5-ой годовщине Ок-
тябрьской революции «сараи» переименовали 
в «Мартовскую слободку 1919 года» в память о 
восстании местных крестьян против мобилиза-
ции в армию Верховного правителя России адми-
рала Колчака. Однако новое название четыреху-
гольника в границах нынешних улиц М.Горького 
— Елизарова — Котельщиков — Щорса не при-
жилось. 

Примыкавшая к судостроительному заводу, 
изрезанная оврагами (логами), заболоченная 
территория, где местные жители ловили кара-
сей и охотились на уток, стала послевоенной 
строительной площадкой. Здесь армяне возве-
ли для рабочих и служащих этого предприятия с 
десяток двухэтажных домов с благоустроенными 
по тому времени квартирами. Укрепили овраж-
ные откосы, высадив липовую аллею.

После окончания в 1951 году шестилетней 
ссылки, бывшие армянские легионеры и бойцы 
«1-го советского партизанского полка во Фран-
ции» возвратились на родину. Для дальнейшего 
наблюдения за ними их личные дела отправили 
в МВД Армянской ССР. В Тюмени осталась улица 
построенных ими домов, которую горожане на-
зывали Лагерной.

Из Лагерной — в Елизарова
В 1967 году избранный от Тюмени депутатом 

Верховного Совета РСФСР судостроитель Федор 
Сидорович Полевщиков приехал в Москву на 
свою первую парламентскую сессию. При реги-
страции у него спросили адрес для депутатской 
переписки.

— Город Тюмень, улица Лагерная, — ответил 
наш депутат. 

— Это название от пионерского лагеря? 
— Нет, там был другой лагерь...
В аппарате Верховного Совета РСФСР пред-

ложили Полевщикову сменить адрес городско-
го местожительства на... «более благозвучный». С 
этой проблемой Федор Сидорович обратился к 
директору судостроительного завода Петру Пе-
тровичу Потапову, который внес огромный вклад 
в развитие нашего города. 

Он родился в 1918 году в селе Александров 
Гай Саратовской области. Отец, студент Петер-
бургского технологического института, пропал 
без вести во время Гражданской войны. Мать 
после окончания учительских курсов уехала в г. 
Уральск. Когда началась Великая Отечественная 
война, сын учился в Горьковском институте инже-
неров водного транспорта. По мобилизации ра-
ботал на Волге. Под артобстрелами и бомбежка-
ми доставлял в Сталинград пополнение, оружие 
и боеприпасы. После войны трудился на судоре-
монтных заводах в Астрахани и Новосибирске. В 
мае 1953 года назначен директором Тюменского 
судоремонтного завода — запущенного пред-
приятия со старыми производственными поме-
щениями постройки 30-х годов, с изношенным 
оборудованием, с ветхим деревянным двухэтаж-

ным зданием заводоуправления и бараками—
общежитиями посреди болота.

Новый директор продолжил начатое армян-
ским «рабочим батальоном» строительство жи-
лья для рабочих и благоустройство подведом-
ственной территории. Через два года Потапова 
избрали председателем горисполкома. При нем 
по примеру судостроителей областной центр 
стал прирастать ведомственными жилыми по-
селками, где кроме коммунального и частного 
строительства требовались школы, больницы, 
кинотеатры, клубы, библиотеки, стадионы и спор-
тивные площадки, бани и общественные столо-
вые, парки и скверы. 

Такое движение в настоящее время называ-
ют КРТ — комплексное развитие территорий. А 
тогда, после смерти Сталина в 1953 году, у город-
ского самоуправления появилась возможность 
и желание собственными силами устроить нор-
мальную жизнь.

Между предгорисполкома Потаповым и пер-
вым секретарем горкома КПСС Семеном Констан-
тиновичем Пацко, возглавлявшим в войну Желез-
нодорожный райком ВКП(б), возникло взаимное 
стремление сделать Тюмень красивее и чище. 

Много сил было отдано строительству жи-
лья. Заложили Дворец пионеров, кинотеатр «Ок-
тябрь» с музыкальным залом и буфетом, новую 
баню, школу, детскую больницу, телецентр, гор-
молзавод... Открыли филармонию и картинную 
галерею. Омолодили одичавшие за войну Заго-
родный и Городской сады. На месте картофель-
ного поля, примыкавшего к частным домам по 
улице Зои Космодемьянской, разбили будущий 
Комсомольский парк. Изменилась Центральная 
площадь. Главные улицы покрылись асфальтом... 
Тюмень становилась постепенно небольшим, но 
ухоженным городом, в котором хотелось жить. 

При Потапове и его заместителе Кубасове в 
нашем городе переименовали, согласно поста-
новлению ЦК КПСС от 30.6.1956 г. и указу Пре-
зидиума Верховного Совета СССР от 11.9.1957 
г., 74 улицы. Петр Петрович в силу своей про-
фессии предпочитал «речные» названия улиц: 
Волжская, Невская, Дунайская, Иртышская, Дне-
провская, Амурская, Обская, Енисейская... Хотел 
также увековечить в уличной топонимике имена 
ветеранов труда.

Но в мае 1959 года случился несчастный слу-
чай на весенней охоте с участием Потапова при 
неосторожном обращении с ружьем. После вы-
говора с занесением в учетную карточку комму-
ниста Петр Петрович сложил полномочия главы 

городского самоуправления и возвратился на 
судостроительный завод. За последовавшие 30 
лет он вместе со специалистами конструктор-
ских и инженерно-технологических служб и ква-
лифицированных рабочих превратил этот завод 
в передовое промышленное многопрофильное 
предприятие с хорошо развитой социально-бы-
товой сферой. Было построено более 2000 судов 
различного назначения, включая речные нефте-
наливные танкеры и плавучие электростанции 
«Северное сияние». В 1982 году предприятию 
присвоили название «Тюменский судостроитель-
ный завод имени 60-летия Союза ССР», а еще че-
рез три года наградили орденом Отечественной 
войны I степени. Потапов заслуженно удостоен 
звания Героя Социалистического Труда, лауреата 
Государственной премии, Почетного граждани-
на города Тюмени. Его именем назван парк, раз-
битый на территории, прилегающей к бывшему 
судостроительному заводу. 

Адресную проблему депутата Полевщикова 
Потапов решил переименованием Лагерной ули-
цы в улицу Елизарова. Заодно переименовали и 
другие улицы, в названиях которых звучали ГУ-
ЛАГовские мотивы. Колымскую (по берегам этой 
реки в Магаданской области располагались лаге-
ря заключенных золотоискателей) назвали име-
нем Мориса Тореза. 

Елизаров и Морис Торез
Уроженец Тюмени Константин Гаврилович 

Елизаров всю свою жизнь отдал тюменскому реч-
ному судостроению. По его инициативе в 1923 
году на судоремонтном заводе имени Ильича 
была построена литейная мастерская (позднее 
литейных цех). Он стал в 30-е годы зачинателем 
стахановского движения. Награжден правитель-
ственным жетоном «Герой Труда». Воспитал более 
120 литейщиков-елизаровцев, которые составля-
ли золотой фонд завода. Один из пароходов Ниж-
не-Иртышского речного бассейна был назван 
«Литейщик Елизаров». 4 января 1940 года 78-лет-
ний Елизаров открыл первую сессию Тюменского 
городского совета депутатов трудящихся I созы-
ва, избранного по Конституции 1936 года. 

В отличии от коренного тюменца Елизарова 
генеральный секретарь Французской коммуни-
стической партии Морис Торез (1900-1964) не 
бывал в нашем городе и, скорее всего, не знал о 
его существовании.

Но в 60-е годы прошлого столетия руковод-
ство КПСС (Хрущев и сменивший его Брежнев) 
надеялись на успех Международного коммуни-
стического, рабочего и национально освободи-
тельного движений. Особенно щедро Москва 
финансировала французскую и итальянскую 
компартии, лидеры которых побеждали на пар-
ламентских выборах и входили в состав респу-
бликанских правительств. Их именами в СССР 
не улицы даже, а города называли. Ставрополь 
в Куйбышевской области, в котором построили 
Волжский автомобильный завод («ВАЗ») и по за-
купленной у ФИАТ лицензии собирали первые 
«Жигули» переименовали в Тольятти. В честь ге-
нерального секретаря Итальянской компартии 
Пальмиро Тольятти (1893-1964), который с 1940 
по 1944 год жил в СССР. Тогда же (1965) сменили 
название старинному русскому городу Лиски 
в Воронежской области на имя генерального 
секретаря ЦК компартии Румынии Георгиу-Деж 
(1901-1965).

Город Чистяков в Донецкой области назва-
ли в 1964 году Торезом. Справедливости ради 
отмечу, что Морис Торез во время Второй ми-
ровой войны (1939-1945) был одним из органи-
заторов движения Сопротивления в оккупиро-
ванной немцами Франции. Командовал отряда-
ми маки — так называли французских партизан. 
Способствовал установлению через эмигрантов 
— армян с Армянским национальным легионом, 
переходу легионеров на сторону Сопротивления 
и формированию из них 1-го советского пар-
тизанского полка во Франции. Как член прави-
тельства Франции (1945-1947) вручал бывшим 
легионерам боевое знамя полка и ордена, а по-
сле окончания военных действий провожал их 
на родину. Узнав о неласковой встрече в СССР, 
ходатайствовал перед Сталиным об освобожде-
нии необоснованно осужденных командиров, 
и сокращения срока нахождения рядовых бой-
цов в «рабочем батальоне». Их реабилитировали 
только в 1988 году.

Улица Мориса Тореза, видного представите-
ля рабочего и демократического движения со-
храняет память об уроженцах Армении, направ-
ленных в 1945 году из Парижа в Тюмень на ули-
цу Лагерную.

Александр Петрушин
Фото: vk.com/antitopor

В изгнании немцев из Парижа в августе 1944 года силами французского Сопротивления  
до вступления в город войск антигитлеровской коалиции (25.8.1944) участвовали  
бывшие представители Армянского национального легиона

Из Парижа в Тюмень

АРМЯНСКИЙ ЛЕГИОН ФРАНЦИИ (LA LEGION ARMENIENNE) 
ОСНОВАН, СОГЛАСНО ФРАНКО-АРМЯНСКОМУ СОГЛАШЕНИЮ 1916 
ГОДА, В ЦЕЛЯХ НАЦИОНАЛЬНО-ОСВОБОДИТЕЛЬНОЙ БОРЬБЫ. 
ЗА ПОМОЩЬ В БОРЬБЕ С ОСМАНСКОЙ ИМПЕРИЕЙ ФРАНЦИЯ 
ОБЕЩАЛА ПРЕДОСТАВИТЬ АВТОНОМИЮ АРМЯНАМ КИЛИКИИ
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КИН-ДЗА-ДЗА

ЮСТАС — АЛЕКСУ

Мальчик рос активным, увлекался спортом, 
принимал участие во многих соревнованиях, 
занимал призовые места по бегу, имел второй 
спортивный разряд по тяжёлой атлетике. Любил 
ходить на рыбалку, когда возвращался домой, 
кормил рыбкой кошку. Подростком был ерши-
стым, задиристым, как все мальчишки в этом 
возрасте. Но при этом имел много друзей, был 
надёжным, честным товарищем. Если же возни-
кал конфликт, то мог постоять за себя с отчаян-
ной смелостью, не спускал обид.

Учительница Татьяна Валентиновна Чумакова 
поделилась воспоминаниями о Саше Тутрино-
ве. В школе был вежливым, к учителям относил-
ся с уважением, хотя особыми успехами в учёбе 

не отличался. Встретив на улице, мог не просто 
поздороваться, но ещё и комплимент сказать с 
присущим ему юмором. По характеру парень 
общительный, с открытой, доброй душой, всег-
да отзывался помочь в любом деле. 

Учиться дальше Александр не стал, после 
школы сразу пошёл работать, в основном зани-
мался тяжёлым физическим трудом на пилора-
ме и погрузке. Весь заработок отдавал матери, 
так как не был женат. Помогал сестре Кристине, 
у которой было двое детей. С малых лет про-
являл заботу о семье. И эта привычка сохра-
нилась у него на всю его взрослую жизнь. Но 
случались и непредвиденные поступки взрос-
левшего сына.

Из воспоминаний матери Галины Гафуровны: 
«После школы мы с отцом копили деньги на учёбу 
сына в автошколе. Накопили 2000 рублей, имен-
но столько стоило обучение, а наш сынок на эти 
деньги купил собаку, американского терьера. 
Мы с отцом испытали шок, а вскоре Саша ушёл 
в армию, оставив нам на попечение своего пса».

Служил он в мотострелковом полку в долж-
ности командира боевой машины — БМП, в зва-
нии сержанта.

После службы вернулся в Хохлово. Однажды 
у его друга случился дома пожар. Саша одним из 
первых пришёл на помощь. Он сразу бросился 
спасать скот, выгонять из стаи на улицу. Рискуя 
жизнью, обгоревший, он сумел спасти живот-
ных. А ведь его за малый рост шутливо называ-
ли «Пат», такая у него была детская дразнилка. 
Да только и с малым ростом можно совершать 
мужские поступки.

Последнее время Александр работал на Се-
вере. Когда приезжал с вахты, то сразу заходил в 
магазин и покупал гостинцы для своих племян-
ников. Пока шёл до своего дома, почти всё раз-
давал по пути ребятишкам. И все соседи знали 
— Сашка с вахты приехал! О таких обычно гово-
рят: «Широкая натура!» 

Вот только с годами положительных качеств 
его личности становилось всё меньше и мень-
ше, они постепенно деформировались, превра-
щаясь, по сути, в противоположные. Умение по-
стоять за себя приняло агрессивный, жёсткий 
характер, дружеские встречи с товарищами ста-
новились пьянками, которые всё чаще заканчи-
вались скандалами. Последняя такая «компания» 
дорого обошлась Александру — лишение сво-
боды и срок в колонии. 

Как случилось, что работящий, нормальный 
парень преступил закон? Причин, в совокупно-
сти, несколько. Здесь и комплекс неполноценно-
сти — его с детства дразнили за малый рост, и не-
реализованные спортивные амбиции, и деньги, 
которые он стал зарабатывать на вахте, сыграли 
свою не лучшую роль. А главное — выпивка, и, 
как следствие, потеря внутреннего контроля, от-
сутствие чёткой жизненной позиции. 

Вскоре началась специальная военная опера-
ция. В ноябре 2022 года Александр Тутринов стал 
добровольцем ЧВК «Вагнер», взяв позывной «Пат». 
Из тюремной зоны Саша оправился на фронт. 

У него был пример мужества и самоотвер-
женности: его старший брат Владимир дважды 
добровольцем уходил воевать в Чечню. Теперь 
настал черёд младшего. Он получил право защи-
щать Родину, в соответствии с законом, посколь-
ку уголовные преследования обвиняемых при-
останавливаются, а затем вовсе прекращаются 
после завершения спецоперации или получе-
ния государственных наград. Именно это важное 
обстоятельство определило выбор Александра, 
позволило ему начать жизнь сначала.

Провоевав несколько месяцев, получил ра-
нение и был отправлен в госпиталь. 

Галина Гафуровна вспоминает: «Саша ушёл на 
фронт 15 ноября 2022 года. Он позвонил мне и 
предупредил, чтобы я не ждала звонков, связи 

не будет. Но разве может материнское сердце не 
ждать? Всё равно ждала, каждый день. Особенно 
в новогодние дни вспоминали нашего Сашеньку 
всей семьёй, как он нас веселил, как радовал. Он 
всегда был улыбчивым, добрым, светлым мальчи-
ком. И вот первого января 2023 года раздался 
телефонный звонок, номер незнакомый, стало 
тревожно, но всё же решила ответить: „Мама, ты 
не узнала? Это же я, твой сын Саша“, — раздал-
ся в динамике знакомый голос. Моё сердце чуть 
не вырвалось из груди от счастья. Он рассказал 
мне, что был ранен в ногу, пуля прошла на вы-
лет, и что сейчас он в госпитале, всё хорошо, уже 
поправляется. Потом ещё много раз звонил мне 
Сашок, мы подолгу разговаривали с ним. Наш 
последний разговор был 31 января 2023 года, в 
тот вечер он сказал мне, что завтра уезжает на 
фронт. После лечения не стал возвращаться до-
мой, вернулся сразу в строй, к своим боевым то-
варищам-однополчанам. 

В ту ночь я проснулась от крика: „Мама!“, во 
сне услышала крик своего сына, но тогда ещё не 
знала, что в этот момент жизнь его оборвалась».

Александр Павлович Тутринов погиб 17 фев-
раля 2023 года. 

Награждён медалью «За отвагу» (посмертно). В 
годы Великой Отечественной войны эта награда 
стала одной из самых почитаемых среди фронто-
виков, поскольку ей награждали исключительно 
за храбрость, проявленную в бою. 

Похоронили Сашу с воинскими почестями. 
Много добрых слов прозвучало в его адрес, по-
тому что односельчане его любили и уважали.

Светлая память нашему земляку — защитни-
ку Отечества!

Лариса Карелина

ВЦИОМ опубликовал данные мониторинга 
уровня счастья в России. По мнению социологов, 
в нашей стране 80 процентов счастливых людей, 
из них 36 процентов — абсолютно счастливы. 

Мы, коммунисты, часто указываем, что проводи-
мый в стране социально-экономический курс не-
правилен. Что цены растут в несколько раз быстрее 
официальной инфляции, в результате чего реаль-
ные доходы большинства населения падают. Что 
чудовищно высокая ключевая ставка делает почти 
невозможным развитие экономики. Спорить с нами 
по этим вопросам сложно: мы опираемся на факты. 

Похоже, близкие к власти социологи приду-
мали идеальный, как им кажется, ответ на всю 
нашу критику: что бы вы ни говорили про соци-
ально-экономические проблемы, а люди всё рав-
но счастливы! Вот, посмотрите на наш опросик. 

Понятно, что категория «счастья» весьма субъ-
ективна. Но всё-таки давайте задумаемся, может 
ли подавляющее большинство наших сограждан 
быть счастливо, если в стране: 

— На конец 2024-го года кредиты имели бо-
лее 50 млн человек, то есть 67 процентов рабо-
тающих россиян. Причём у большой доли заём-
щиков — три и более кредитов. 

— В прошлом году за микрозаймами обра-
тилось рекордное число россиян, а это такие 
займы, взяв которые человек чувствует себя по-
ставленным «на счётчик»: каждый день его долг 
серьёзно возрастает. 

— 40 процентов ипотечников предстоит пла-
тить свои долги банкам даже тогда, когда они уже 
будут на пенсии (если доживут, конечно). 

— На 10 свадеб в России приходится 8 раз-
водов. 

— За 2024 год число умерших в стране пре-
высило число родившихся на 600 тысяч чело-
век — на целый город размером с Иркутск или 
Владивосток. 

— За последние три года на 15,5 процентов 
выросло потребление крепкого алкоголя и в два 
раза (!) — продажи антидепрессантов. 

Люди просыпаются ночью от звонков коллек-
торов. Создают семьи, которые вскоре от труд-
ностей жизни разваливаются. Не хотят рожать, 
потому что мало денег, нет своего жилья и уве-
ренности в завтрашнем дне. Всё больше пьют и 
спасаются от депрессии таблетками. Но при этом 
они счастливы? 

Как тут не вспомнить цитату из бессмертного 
фильма «Кин-дза-дза»: «Правительство на другой 
планете живёт, родной». Судя по всему, там же 
живут и провластные социологи. 

Очень хочется, чтобы как можно больше лю-
дей в России были счастливы. Но давайте будем 
реалистами: для этого надо очень многое изме-
нить в нашей стране.

Юрий Афонин,  
первый заместитель  

председателя ЦК КПРФ,
vk.com/yury_afonin

Британские и французские спецслужбы на-
стойчиво направляют сбежавших из России и 
оказавшихся на грани выживания искателей ин-
формационной грязи из «Фонда борьбы с кор-
рупцией» (признан экстремистским и ликвиди-
рован в РФ), изданий «Проект» и «Медуза» (оба 
признаны нежелательными) на фабрикацию об-
винений окружения Трампа в негласных свя-
зях с российскими политическими и деловыми 
кругами. Наибольший интерес Лондон и Париж 
проявляют к сведениям о бизнес-проектах аме-
риканцев с компаниями «Газпром», «Роснефть», 
госкорпорациями «Ростех» и «Росатом». Резуль-
таты этих фальсификаций планируется исполь-
зовать для дискредитации политики Белого дома 
и торпедирования переговорного процесса по 
мирному урегулированию кризиса на Украине.

Подобная грязная кампания убеждает, что ев-
ропейцы не делают выводов из прежних просче-
тов и ошибок либерал-глобалистов. Они явно 
забыли об относительно недавних безуспешных 
обвинениях Трампа в пророссийской ориента-
ции в период его первого президентского срока. 
Попытки инкриминировать тогда американскому 
лидеру «преступные связи» с Москвой оказались 
смехотворными. Вернувшись в Белый дом, Трамп 
первым делом принял решение рассекретить 
файлы расследования с целью показать всему 
миру предвзятость его противников из ФБР и 
Министерства юстиции США.

«Наступая на старые грабли», европейские 
спецслужбы в очередной раз демонстрируют 
свою приверженность шаблонным и нечисто-
плотным средствам для достижения преступной 
цели — сделать конфликт на Украине между ев-
ропейскими государствами-членами НАТО и Рос-
сией бесконечным.

Пресс-бюро СВР России

80 из 100 россиян счастливы. Остальные 146 миллионов никто не спрашивал 

Новоявленные европейские 
разжигатели войны 
развертывают кампанию  
по подрыву миротворческих 
усилий президента Д.Трампа

«Правительство на другой  
планете живет, родной»

Европа фабрикует 
новые обвинения  
в связях Д. Трампа  
с Москвой

Участник специальной военной операции Александр 
Тутринов родился 17 мая 1984 года в обычной семье в селе 
Хохлово, был младшим, третьим ребёнком. Отец трудился 
пастухом в колхозе, мать — на подсобных работах

Сашок
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Правильно: рентабельность вложений в ду-
ховное. И вот оно уже перестаёт быть таковым, 
так как производится и воспроизводится по за-
конам (рынка) джунглей. 

Маркетинг — это рыночный интерфейс взаи-
модействия продавца с потребителем. Причём, 
невзирая на различные модные вариации «чело-
веческого лица» этот якобы заботливый интер-
фейс на деле манипулятивный и односторонний. 
Смотрите сами, к чему он будет апеллировать в 
нашей человеческой природе: к индивидуаль-
ному и возвышенному или к массовому и живот-
ному? В первом случае клиентов явно меньше и 
стоимость их привлечения дороже. То есть, рен-
табельность стремительно тает. А значит, профес-
сиональные маркетологи корпораций уверенно 
выбирают второй. Ну а зелёные романтики от ни-
шевого маркетинга постепенно либо «прозрева-
ют», либо отторгаются системой. 

Теперь ещё немного про воспитание. Какие 
мышцы у человека растут? Те, что регулярно ра-
ботают. Какие качества личности развиваются? 
Конечно те, на которые мы регулярно опираемся. 
И если вездесущий рынок на каждом шагу обра-
щается к нашим инстинктам выживания, продле-
ния рода и стадности, то как получит энергети-
ческую подпитку наша жажда любви, познания, 
творчества? За редким счастливым исключени-
ем никак. Куда смотрим, туда и идём — это ста-
ро как мир. 

В современности, похоже, мы наблюдаем ве-
личайшее явление, сравнимое с выделением в 
древности нашего рода Homo Sapiens из среды 
прочих гоминоидов. Сегодня же это разделение 
человечества на тех многих, которые доброволь-
но отказываются от воли к развитию, и тех немно-
гих, которые пусть и болезненно, но идут дальше 
по эволюционному пути. И вот здесь инструменты 
рынка, как вы видите, явно не на стороне развития.

Зачем я это пишу? Просто вдруг кому-то в мо-
менте будет полезно: на границе ещё есть шанс 
сделать выбор. 

И да, это не досужий разговор — имею право 
рассуждать на данную тему. По первому обра-
зованию и роду деятельности я экономист-мар-
кетолог, по второму — исследователь в сфере 
философской антропологии, ну, а мое настоящее 
профессиональное увлечение — это осознанное, 
целенаправленное и гармоничное развитие че-
ловека и общества.

Всем осознанности, друзья! 
И пусть нас непрестанно движет что-то насто-

ящее и большое, кратно превосходящее не толь-
ко наши желудки, но продол-
жительность одной маленькой 
человеческой жизни.

Антон Язовских,  
vk.com/yazovskikh_a

В его центре наш земляк — Герой Советско-
го Союза, гвардии майор Иван Антонович Бес-
палов, первый коммерческий директор тюмен-
ского универмага.

Его подвиг и судьба — ещё одно свидетель-
ство беззаветного служения Родине! 

Экскурсия сопровождается интересным рас-
сказом об экспонатах, среди которых — промыш-
ленные товары времен войны, предметы быта 
солдат, личные вещи военных, найденные в ходе 
полевых поисковых экспедиций на местах сраже-
ний, а также продукция местных заводов, которая 
выпускалась в Тюмени в годы войны.

Спасибо руководству ЦУМа, лично генераль-
ному директору Юлии Глазуновой, и Тюменскому 
поисковому движению за этот маршрут! 

Всем рекомендую посетить эту уникальную 
экспозицию и открыть для себя ранее неизвест-
ные страницы истории Великой Отечественной 
войны.

Сергей Морев, депутат 
Тюменской городской Думы

t.me/morev_sergey

В конце 80-х годов я, работник межлесхоза, 
успешно получавший лесное заочное образо-
вание, был назначен старшим лесопосадочной 
команды. Надо сказать — это автономная во всех 
смыслах команда, забрасываемая в лесную чащу 
с задачей высадить энное количество гектаров 
леса. Времена были по всей стране невеселые. 
Плешивый подкаблучник «Миша, меченый» ко 
всеобщему недоеданию населения придумал 
еще недопивание и недокурение — более тяж-
кую долю для мужского населения: борьбу с 
пьянством и табакокурением. Если насчет чего 
поесть у лесников проблем не было (лес всегда 
прокормит), то вот скрасить серость бытия не 
всегда было чем. 

Всю лесопосадочную кампанию наша бригада 
пахала в поте лица, выполняя, а зачастую и пере-
выполняя лесопосадочный план. Это была очень 
актуальная задача, и результат грезил кварталь-
ными премиями, а если приживаемость выса-
женных сосенок по осени превышала семьде-
сят процентов, то еще и тринадцатой зарплатой 
руководство лесхоза могло удивить. 

В аккурат на 9 мая, в День Победы, мы все свои 
обязательства по восстановлению лесного богат-
ства страны-таки выполнили и по доброй дав-
ней традиции, взялись отмечать. Прихватили с 
собой немало. Но всё когда-то заканчивается, и 
у нас тоже она кончилось, наступила спиртосо-
держащая засуха.

Вот же ситуация: самый разгар веселья, фут-
бол, волейбол, уже все попробовали, силушкой 
богатырской начали мериться на кураже, но не 
хватает, добавить очень необходимо, а с того ме-
ста, где мы находились, как говорится, хоть туда, 
хоть обратно — не единой живой души. Ближай-
шая деревня с немецким переселенцами — за 
пятьдесят километров, в народе её прозвали 
«маленьким Берлином». И кому мы там нужны? 
Мужики и женщины в полях на посевной, дома 
только бабки замшелые, помнящие еще канцле-
ра О.Бисмарка. Как с ними договориться насчет 
огненной водицы? Впрочем, водитель нашей ма-
шины «ГАЗ-66» с кунгом был этническим немцем 
и к тому же сам уверовал и нас убедил, что най-
дет способ для контакта с местными германцами. 

Напоминаю, что это было 9 мая в немецкой 
деревне. Какой там договориться! После пято-

го прогона по деревне на нашем вездеходе под 
песню «День Победы» попрятались даже собаки, 
хотя с ними, видимо, договорится можно было 
быстрее, чем с местными фраучками. Но наш во-
дитель Вовка несмотря на то, что хоровое ака-
пелла никто в деревеньке не слушает, все как-то 
не уймется. Подъехал к дому, где, как он сказал, 
«точно есть, но я туда не пойду, потому как боюсь 
бабку ихнию, уж очень злая». Решили, что должен 
идти командир. Ну, значит, я.

Общими усилиями ссадили меня с «шишиги», 
надели мне на голову фуражку лесничего и под-
толкнули к калитке. Я уверенно, но в разнобой на-
правил свои чресла к дому этой «злыдни». Вроде 
бы и стучал негромко, но дверь открылась почти 
сразу (думаю теперь, что все-таки наш концерт 
слушали). В дверях стояла фрау годов так... в об-
щем, старая. В глазах ласки — 0, так что шансов 
не было и можно было сразу улепётывать, но ведь 
ребята ждут и надеются на меня. 

Вдруг я почувствовал, как прежде выпитое 
во мне взыграло эйфорией любовной к этому 
питекантропу. И я, сам того не ведая, обнял ба-
булю крепко и поцеловал её сколько мочи было, 
во всё лицо причастился. Куда делась бабка из 
моих объятий, даже не понял. «Ну всё, — ду-
маю, -фиаско: сейчас с вилами на меня пойдут». 
И только я несолоно хлебавши собрался уби-
раться восвояси, как вижу, бабка моя мчится 
ко мне обратно, а в руках — подойник с бра-
гой. «Милой, угощайтесь, праздник же — День 
Победы!» — говорит душа-девица, а с первого 
взгляда и не скажешь. 

Моя команда, восполнившись бабушкиным 
целебным настоем, на бис ещё раз дала улоч-
ке песню «день Победы». И с чувством преис-
полненного долга направились в Упорово, на 
место дислокации, в межхозяйственный лесхоз. 
Местный лесник потом вернул пустой подойник 
владелице, а она опять трёхлитровочку своей 
наливки нацедила со словами: «Это вашему ко-
мандиру». Такая вот история с 
поцелуем, можно сказать, на 
голой харизме получилась: до-
говорился без знания немец-
кого языка. 

Андрей Агарков

В канун 9 мая вспомнилась давняя история,  
можно сказать, из юности

Привычное нам общество потребления построено вокруг 
исключительно материального интереса. Даже духовное 
здесь оцифровано как интеллектуальный актив или 
инвестиционный капитал. Соответственно, далее с этой 
позиции интересует что?

Проект реализуется совместно с музеем поискового 
движения Тюменской области

ОСОЗНАННОЕ

ДОРОГИ ПОБЕДЫ

История с поцелуем  
на голой харизме

Маркетологи ведут нас к гоминоидам

В тюменском ЦУМе запустили 
исторический маршрут «Нити памяти»

МОЛОДОЙ ЛЕСНИК АНДРЕЙ АГАРКОВ 
(НА ПЕРЕДНЕМ ПЛАНЕ) НА ПРИВАЛЕ

ОТКРЫТИЕ ЭКСПОЗИЦИИ «НИТИ ПАМЯТИ» В ТЮМЕНСКОМ ЦУМЕ



# 8 [550] 30 апреля // 2025

Тюменская Губерния

Литературная гостиная

страница 15

С приходом в газету Ивана Камельских у «Тю-
менских ведомостей», можно сказать, открылось 
второе дыхание. Первые его заметки в издании 
стали появляться, когда он был ещё студентом. 
Как и положено, сначала опробовал перо на се-
рьезных темах: закидывал словесные удочки в 
правительство области, в мэрию, делал хвалеб-
ные тексты о губернаторе Сергее Собянине и 
мэре Степане Киричуке. 

Дальше — больше: совершал путешествия 
по близлежащим околоткам Тюменского райо-
на, откопал каких-то робинзонов, живущих кру-
глогодично в дикой природе, и душевно все это 
описывал. Потом прошелся по нашим с Артуркой 
следам: побывал в Силкином логу под Кулаково, 
спрыгнул с самолета, подежурил пару ночей с 
гашниками и вскоре так окреп пером, что од-
нажды даже поручили ему проводить «Прямую 
линию». А у него в это время, как назло, лекция 
в университете, которую, ну, никак нельзя было 
пропускать: преподаватель точил на Ивана зуб, 
и Ваня висел по этому предмету на волоске. И он 
ничего не придумал лучше, как отправить меня 
на эту лекцию, мол, садись куда-нибудь на га-
лерку, слушай и записывай только. Если будет 
перекличка, на фамилию Камельских выкрикни 
«я». Ну, меня учить не надо — сам когда-то сту-
дентом был.

Но чертыхаться начал уже на входе в нефте-
газовый университет. Накануне была договорен-
ность, и меня встречала однокурсница Вани — 
очаровательная Аня. Стройная, как робингудов-
ская стрела, и взгляд, как у стрелы — острый. Я 
от нее глаз оторвать не мог: она прошла турни-
кет, а я чуть все свое мужское достоинство не 
оставил на нем. Охранник на меня стал давить 
косяка. Я заволновался, задергался как птица в 
силке, судорожно лупил по какой-то красной 
кнопке, думал, что она должна раскрепостить 
этот чёртов турникет, и коленкой его подпины-
вал, но он ни в какую. В итоге чуть сам пинка от 
охранника не получил. 

Когда в аудиторию пришел препод и стал ве-
сти политологию, мне вдруг стало ясным, что ни-
какая это не та самая лекция, которую Ване ни в 
коем разе нельзя пропускать, что он может этих 
лекций десятками пропускать и все равно сдать 
экзамен на «отлично». Просто Ваня всё это под-
строил, так сказать, крупно пошутил надо мной. И 
когда это выяснилось, я понял, что этот молодой 
зеленый огурец не так прост, что у него хорошее 
чувство юмора, что Ваня — фрукт из нашего ого-
рода, то есть, наш человек, и вполне достойная 
замена Артурке Кабаневскому.

Кстати, через месяц мы уже всей компани-
ей встречали Артурку на вокзале. Он, прора-
ботав ровно год на Северах, практически бро-
сил курить, наполовину завязал морским уз-

лом хвост и шею зеленому змию, женился на 
красавице Леночке и обзавелся сразу двумя 
ребятишками (Леночкины дети после первого 
брака). Потом они еще и общего ребенка заве-
дут — Машу-Машутку, мою крестницу, но это 
будет потом, а пока... Пока мы ломали голову, 
как его встретить. Ваня откровенно волновал-
ся, как пятилетняя девочка в первую брачную 
ночь. Хотели прямо перед поездом выстелить 
красную, почти что кремлевскую, дорожку, но 
обошлись лишь тем, что я надел в честь Артур-
ки какую-то почиканную молью шапку из оле-
ня, а Ваня сорвал со стены редакции измятую 
трубу, подаренную нам в свое время участни-
ком еще Первой конной имени Буденного. В 
трубе уже несколько лет жил хомяк, но Ваня 
его старательно выдул, расшевелил заржавев-
шие кнопки и был готов играть марш также во 
славу Артурки. 

На вокзале от нас все шарахались, Артур Эду-
ардович снисходительно позволил всем нам его 
облобызать и повелел таксистам везти нас в са-
мые лучшие на ту пору рестораны Тюмени, где с 
душевной теплотой рассказывал нам, какие боль-
шие деньги зарабатывает он на Севере, а мы как 
Васька, слушали и ели.

Заговорив о газете, Артурка посоветовал нам 
(да мы и сами это уже понимали) для открытия 
у нее второго дыхания необходимо как можно 
чаще проводить различные акции. И когда мы 
его проводили в обратный путь, плотно присту-
пили к разработке этих самых акций. Наша ре-
дакция на тот момент походила на боевой штаб 
военных действий.

Хорошо, что в наших календарях полно раз-
личных праздников, зачастую не менее дурацких, 
чем наши акции. Но сквозь различную хохму мы 
все же старались не только доставлять читателю 
веселое настроение, но и какую-нибудь суще-
ственную пользуху.

На первое сентября вздумали пойти в нашу 
любимую школу номер 8 первый раз в 11-й класс. 
Напялили на Ваню школьный пиджак с эмблемой 
на плече, короткие штаны, петушинной раскра-
ски рубаху с дурацким широким галстуком. Хо-
тели букетик цветов нарвать прямо со школьной 
клумбы, но вовремя одумались и подсобили ста-
рушкам, купив у них неказистый букетик. 

Легенда была проста: я — отец, Ваня сын, при-
ехали из глухой деревни. Почему Ваня выглядит 
несколько взрословато для школы? Так он у меня 
балбес: то пропускал часто школу из-за того, что 
то двери школы в деревне наглухо заколочены, 
то корову пасти надо, то опять остался на второй 
год. Ему надо было играть роль слегка дебильно-
го юношу и у него это так здорово получалось, 
что какой-то мужчина на улице даже поинтере-
совался: «Ты случаем не контуженый?» 

Когда с общей линейки всех развели по клас-
сам, девочки на Ваню, да и на меня тоже, откро-
венно таращили глаза, в которых явно читалось: 
«Откуда выползли эти мамонты?» Пацаны тоже 
были не лишены интереса, но настал класс-
ный час. Учительница 11-го «А» Елена Федоров-
на представила нас и вполне серьезно задала 
Ване вопрос:

— Как ты, Ваня, представляешь будущее Рос-
сии?

Тут началось такое, что даже у меня уши зар-
дели. Иван, словно комсомолец-герой, задрал 
подбородок кверху и понес такую ахинею:

— После школы я хочу стать трактористом. Я 
выучусь в институте, и мы везде всё распашем. 
И по новой засеем. И у каждого будет по сво-
ей кобыле.

На этой волне и я поддержал своего непуте-
вого сына, пустил скупую отцовскую слезу и тоже 
вставил свои три копейки:

— Будь на то моя воля, я в Отечестве энтом 
тоже всё бы и всех бы напрочь перепахал вдоль 
и поперёк и по новой засеял. Чтобы дышалось 
легче.

Тут учительница так на меня посмотрела, что 
я понял: убираться надо восвояси, иначе при-
дется охрану вызывать, чтобы не мутить мозги и 
души нашему юному поколению.

Через несколько дней мы уже проводили дру-
гую акцию. Дело в том, что с началом учебного 
года резко вырос процент пострадавших в ДТП 
ребятишек. Особенно страдала в этом вопросе 
26-я школа, что находится на стыке улиц Луначар-
ского и Льва Толстого. Там и при одностороннем 
движении и взрослому не мудрено угодить под 
колеса, а в тот год из-за ремонтных работ там пу-
стили двустороннее движение. 

Мы заказали огромный транспарант с логоти-
пом «Тюменские ведомости» и, растянув с Ваней 
его поперек дороги, оградив им и своей грудью 
ребятишек, переводили их через опасное место. 
Нас, правда, самих тогда чуть не помяли коле-
сами: водители: бибикали, матерились, крутили 
пальцами у виска, но мы как упрямые барашки 
творили свое благородное дело. Ни один ребе-
нок при нас не пострадал, а утром, когда нас еще 
не было, одного пацаненка так сшибли, что с него 
даже слетели кроссовки. К счастью, остался жив.

Вершить наши славные социально-полезные 
акции продолжили под новым транспарантом. У 
меня давно витала идейка (в основном генера-
торами идей в «ТВ» были Артурка и Ваня, но на 
сей раз я гордо колочу себя в грудь кулаком) при-
брать к своим рукам Загородный сад, который на-
ходится недалече от дома Печати. Парк был от-
кровенно заброшенным, одна лишь колченогая 
скамейка привечала немногочисленных бичей и 
молодежь. Погнутый одинокий забор, выверну-
тые из земли деревянные идолы. Отсутствие урн, 
естественно приводило к наращиванию куч му-
сора. Мы и сами нередко заглядывали в сей парк 
пропустить по баночке пивка в обеденный пере-
рыв, но всегда старались за собой убирать. И вот 
решились на грандиозный субботник. 

Мы и людей призывали через газету на это 
славное дело, но откликнулось лишь три благо-
родных молодых человека. А кто-то не поленил-
ся накупить несколько наших газет, написать на 
первой странице с призывом к субботнику: «Не 
пить пиво — яд!» и развесить по деревьям. Но 
мы и этому были рады: нас читают, нас слышат, с 
нами поддерживают обратную связь.

Выкопали несколько ям, свалили в них мусор, 
выровняли (на сколько хватило сил) чугунную 
ограду, по новой вкопали деревянных идолов 
и смахнули с удовольствием со лба пот и сфо-
тографировались на фоне нашего транспаран-
та. Мне даже посчастливилось найти несколько 
пар женских туфель и кем-то утерянный лифчик 
таких внушительных размеров, что в нем сво-
бодно умещались наши с Виктором Денисовым 
(самый внештатистый наш корреспондент, ныне 
покойный) головы. Я даже хотел организовать 
при газете бюро находок и начать с этого самого 
лифчика. Уж шибко хотелось заглянуть в очи той 
женщине, которая его здесь оставила.

Фотоотчет о проделанной работе напечатали 
в очередном номере, пообещали и впредь сле-

дить за садом и высказали предположение обра-
титься к властям города присвоить Загородному 
саду имя «Тюменских ведомостей». И удивитель-
ное дело: через несколько недель после этого 
в парке загудели трактора и начались восстано-
вительные работы. Конечно же, это были, скорее 
всего, городские плановые работы, но мы в ре-
дакции не без гордости били себя в грудь кула-
ком и «злорадно» похохатывали, мол, власти ис-
пужались, что мы у них перехватим пальму пер-
венства в уходе за парком и вытребуем топони-
мической замены Загородного сада на сад име-
ни «Тюменских ведомостей», вот и завошкались. 
Вскоре Загородный сад стал украшением города.

Кстати, по приезде к себе домой в Ноябрьск 
опосля встречи с нами, в золотой сентябрьский 
день 2002 года Артур Эдуардович со своей Ле-
ночкой срочно подали в ЗАГС заявление. Ах, как 
хотелось нам побывать на этой свадебке, поднять 
Ноябрьск на оленьи рога и уши, но, к сожалению, 
не случилось. Надеюсь, наверстаем упущенное 
на его золотой свадьбе и подымем на рога уже 
Калининградскую область. Потому как Артурка 
на пенсию собирается перебраться на постоян-
ное местожительство поближе к могилке велико-
го Канта. Уже и квартирку там прикупил.

А в тот солнечный сентябрьский денек мы 
ему лишь срочно отбили через газету телеграм-
му с поздравлениями. Артурка, ценя во мне по-
этический дар, попросил накарябать виршу для 
своей любимой, и я растёкся слюнями по бумаге 
в Леночкин адрес:

Посвящение той сумасшедшей, которая до-
бровольно втиснула себя в этот хомут.

Ты, однако, смелая натура,
Счастия тебе на долгий век.
Если полюбила ты Артура,
Значит, неплохой ты человек.
С ним чуть-чуть помучиться придется,
Но тащи, взялась раз за баул.
А когда он дико засмеется —
Лучше сразу крикнуть : «Караул!»
Он бывает выпившим, небритым,
Но у вас все будет по уму.
Главное, Артур наш плодовитый —
Так что будь готова ко всему. 
Артуркин смех, до сих пор помнят благодар-

ные тюменцы. Ни один конь так и не смог пере-
ржать Кабаневского. 

В честь этого важного события «Тюменские 
ведомости» решили устроить турнир по люби-
мому Артуркиному виду спорта — армрестлингу 
среди читателей «ТВ». И не просто так, а в трол-
лейбусе. В 2002-м году в Тюмени еще жили эти 
милые рогатые транспортные «животные». Дого-
ворились с троллейбусным парком и....

Но об этом, пожалуй, в следующей главе.

Сергей Ханин
Фото из личного архива С.Н.Ханина

Восемьдесят пятая глава новой повести Сергея Ханина 
«Тюменские ведомости»

Как к нам Ванечка пришел,  
наш читатель вновь расцвел

На самом деле «Тюменским ведомостям» 
в 2002 году реально повезло, когда на смену 
Артурке Кабаневскому в напарники к Сереге 
Ханину заступил на вахту Ваня Камельских. 
Серега только было начал понемногу чах-
нуть без закадычного друга и соавтора, как 
нарисовался наш рыжий юнкор. И Ханин 
словно воспрял духом.

Смотреть на их дуэт было забавно. Если с 
Артуркой у Сереги разница в возрасте прак-
тически незаметна, то тут, как ни крути, — 
папа и сын. Одному 20, второму 40. При этом 
порой так рьяно спорили и орали друг на 
друга, придумывая очередной дурацкий 
репортаж, что мы только диву давались — 
им обоим в эти моменты было лет по 15, не 
больше. Но эти стычки не мешали им нежно 
любить друг друга. Не по-
думайте худого — речь о 
мужской дружбе.

Богдан Логинов,  
редактор газеты  

«Тюменские ведомости»
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«Я знаю, ты не можешь не уйти...»
Инна Кучерова — Дмитрию Филиппову

Я знаю, ты не можешь не уйти,
Такая доля каждого солдата.
Так пусть Господь хранит твои пути,
Чтоб ты их разминировал когда-то.
Чтоб ты увидел новую весну,
В теплак, в ночник, во что — не так уж важно,
И, снова собирая тишину,
Ты встретил в блиндаже рассвет бумажный.
Я, мысленно тебя перекрестив,
Молюсь, не напоказ, а по-простому:
Пускай Господь хранит твои пути,
И пусть они всегда приводят к дому.

Дмитрий Филиппов — жене
Да я-то что, я жив-здоров вполне. 
Воюем, бьём фашистов, 
Как и прежде. 
Поставьте памятник моей жене, 
Что год уже живёт одной надеждой. 
Что вопреки всему — честна, верна, 
Ревёт в подушку тёмными ночами. 
Живёт в тылу солдатская жена 
И каждый день воюет вместе 
С нами. 

*** 
Солёный ветер, капли на руках, 
Твои глаза, туманные спросонок. 
Из моря вырастает Кара-Даг, 
И мы — одно: ты, я и наш ребёнок. 
И этот кадр цел и невредим, 
Он тяжелей военного билета. 
И мы с тобою отвоюем Крым 
У прошлого, у памяти, у лета. 
Но я сейчас пишу тебе о том, 
Что вижу утром, выпрыгнув с КамАЗа, 
Не Кара-Даг вдали, а террикон 
Израненного минами Донбасса; 
Что путь домой лежит сквозь смерть, 
сквозь снег, 
И в этом не упрямство виновато. 
Он не меняется из века в век — 
Путь русского мужчины и солдата. 
Но верь, душа моя, наступит срок, 
Когда не будет ни тревог, ни страха. 
И мы с тобою ляжем на песок 
Под ласковою тенью Кара-Дага 
И будем слушать, как шумит волна: 
Из года в год, из века в век, по кругу. 
И будем твёрдо знать, что жизнь дана, 
Чтоб никогда не отпускать друг друга. 

Разговор с братом 
Как вкусно пахнет этот день: 
Нева, шампанское, сирень. 
Я жду, пока обнимет тень 
Проспекты Ленинграда. 
Мой отпуск улетает вспять, 
И дней примерно через пять 
Мне отправляться воевать. 

Так надо, брат, так надо. 
И я живой, навеселе, 
А ты уже лежишь в земле. 
В сырой земле, в кромешной мгле, 
Где нет вина и хлеба. 
Но смерть, конечно, не при чём: 
Ты станешь солнечным лучом, 
Прозрачным ледяным ключом, 
Бескрайним русским небом. 
От Питера до Кременной 
Весь этот мир по праву твой. 
Ты назови свой позывной — 
В раю тебя узнают. 
И если в жизни ты грешил, 
То Бог тебя давно простил. 
И в рай разведку (я спросил) 
Бесплатно пропускают. 
Ты рос упрямым пацаном 
(Спасибо матери с отцом), 
И там, за Северским Донцом 
Не вздрогнул, не заплакал. 
Лежал спокойный, как вода. 
И задрожали города. 
И дочь приёмная тогда 
Тебе сказала: «Папа...» 
Пять дней летят, как пять минут, 
А возвращаться — тяжкий труд. 
Там пот и кровь, там люди мрут, 
Там жизнь — дурная повесть. 
Но, обернувшись вдруг назад, 
Я вижу твой усталый взгляд. 
Ты пригляди за мною, брат. 
Бывай. Пошёл на поезд. 

Исинбаевой
Весь фронт гудит, мы видим край его, 
Подняться надо, но подняться сложно. 
И с нами нет майора Исинбаевой, 
И нам, друзья, от этого тревожно. 
Вам скажут и в Мадриде, и в Сараево, 
В Венеции, Монако, Вилла Пьяцца,
Что если нет майора Исинбаевой,
То дело швах, и лучше сразу сдаться.
Не важно, что на «Леопардах» свастика,
Не важно, что Клещеевку разбили. 
Ведь есть Генштаб, спортивная гимнастика,
И значит, мы почти что победили.
Нас поздно убеждать и успокаивать, 
Мол, привезём снарядов, но попозже.
Пришлите нам майора Исинбаеву.
В Авдеевку. А лучше, в Запорожье.
Но, говорят, она на карантине.
Но, говорят, устала от народа. 
Нас поведёт на штурм майор Мартынов, 
И мы за ним пойдём в огонь и в воду. 

Когда мы домой вернёмся...
Когда мы домой вернёмся,
Когда мы с войны вернёмся, 
Живые когда вернёмся — 
Оставив усталость и страх, — 
Всё также пусть светит солнце. 
Огромное русское солнце. 

Пусть желтым играет солнце 
В седеющих волосах. 
Дружище, рюкзак твой в дырах. 
Сынок, твоё тело в дырах. 
Любимый, душа твоя в дырах. 
Так много их, этих дыр... 
И я объяснить не в силах, 
Что в светлых ваших квартирах, 
Что в чистых наших квартирах 
На дыры обменян мир. 
Чтоб бес не маячил слева, 
Чтоб дома хватало хлеба, 
Мы чутко слушаем небо 
И зорко глядим наверх. 
Когда мы придём с победой, 
Огромной, как мир, победой, 
Беззвучной, как всхлип, победой — 
Мы вспомним повзводно всех 
Оставшихся в лесополках, 
Убитых от пуль, осколков, 
Ушедших на штурм посёлков, 
Не встретивших свой рассвет. 
И лишь на одно мгновенье, 
Покажется на мгновенье, 
Поверится на мгновенье, 
Что смерти в природе нет. 

Танки 
Танки идут на запад! 
Танки идут на запах 
Сытых чужих квартир. 
На запах укропа и мяты, 
Сахарной русской ваты. 
Танки идут на запад, 
Освобождая мир. 
Сквозь бурелом, овраги 
Танки дойдут до Праги. 
И до Берлина дойдут. 
Смерти и горя мимо, 
Танки дойдут до Рима 
Целы и невредимы. 
Несокрушим их путь. 
Танки заходят в Бахмут. 
Им напоследок бахнет 
Злая чужая Мста. 

В Бахмуте их встречают 
Выжженным молочаем. 
Им головой качают 
Разрушенные дома. 
На перекрестье улиц, 
Там, где ветра, целуясь, 
Свой умножают труд, 
Девочка ищет маму. 
Мама помыла раму. 
Танки глядят стволами 
На девочку — 
И ревут. 

За терриконом 
Допустим, завтра кончится война 
И не начнётся Третья Мировая; 
Тоску и копоть с наших лиц смывая, 
Зарядит тёплый ливень до утра. 
Что тебе снилось, девочка родная? 
Открой скорее сонные глаза, — 
Я победил! И ты со мной незримо, 
Любовь твоя крепка и нерушима, 
Она меня от гибели хранит. 
Или хранила? Впрочем, всё неважно. 
По небу самолёт летит бумажный 
И вновь «звезда с звездою говорит». 
Всё схлынет, как волна, и будет так: 
Закончится война (допустим, в марте). 
Водяное, Авдеевка, Спартак 
Останутся лишь точками на карте, 
Останутся зарубками в душе, 
Колючим сном, фугасом у дороги, 
Разрывом мины, схроном в гараже, 
Осколками рассеянной тревоги. 
Любимая, мир наступил уже, 
Родившись в муках на твоём пороге. 
Не плачь, моя родная, не кричи, 
Я не привёз от Киева ключи 
И потерял в степи ключи от дома. 
И даже если я сейчас с тобой, 
Пью чай и удивляюсь, что живой, — 
Я — там, остался там, за терриконом.
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Дмитрий Филиппов,  
сапёр, писатель и поэт, позывной «Вожак»:

— Я как государственный гражданский слу-
жащий был забронирован от мобилизации. И у 
меня ощущение от этого было очень неприят-
ное. Все наши мужики встают и идут защищать 
страну, а я за этим «зелёным листочком» как буд-
то спрятался.

Но однажды на митинге-концерте, где мы раз-
махивали флагами и пели патриотические песни, 
я вдруг отчётливо понял: пройдёт много лет, во-
йна закончится, у меня вырастет дочка, родит мне 
внуков, внук залезет ко мне на колени и спросит: 

«Дедушка, а что ты делал во время войны?» И 
что я ему тогда отвечу? Что я, внучок, флагом раз-
махивал?

Это и стало поворотным моментом. На следу-
ющий день я подошёл к своему руководству и по-
просил снять с меня бронь.

Пошёл в военкомат, написал заявление, что 
прошу добровольно направить меня в зону про-
ведения СВО. Я уже служил в армии, принимал 
участие в боевых действиях в Чечне, был сапёром.

Коллеги и друзья с пониманием отнеслись к 
моему решению. Супруга была в шоке. Но тем не 
менее приняла мой выбор — она у меня «жена 
декабриста». Мобилизован я был в начале октя-
бря 2022 года. Потом у нас была подготовка, до-
статочно плотное обучение, а на фронте мы ока-
зались в январе 2023-го.


